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Встречи Президента СССР И . С. Горбачева
н а  у р а л ь с к о й  з е м л е

ОБЕСПЕЧИТЬ КОНСОЛИДАЦИЮ 
П А Р Т И Й Н Ы Х  Р Я Д О В

СООБЩЕНИЕ КОМИССИИ ПО ПОДГОТОВКЕ 
XXVIII СЪЕЗДА КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

СВЕРДЛОВСК, 25 апреля. 
(Спец. корр. ТАСС). Президент 
*К€Р м- С. Горбачев прибыл се- 
|ьдня в один из крупнейших ин
дустриальных и научных цент
ров страны.

В Свердловском аэропорту 
Михаила Сергеевича встречали 
руководители области, предста
вители общественности. Были 
оказаны традиционные знаки 
русского гостеприимства.

Поездка на Урал предпринята 
через неделю после обсуждения 
на совместном заседании Сове
та федерации и Президентского 
совета СССР путей перевода 
экономики страны на рельсы 
регулируемого рыночного хо
зяйства. Выполнение этой про
граммы, как подчеркивал М. С. 
Горбачев, немыслимо без кон
солидации всех заинтересован
ных в перестройке сил, без ши
роких консультаций с трудовы
ми коллективами.

Урал по праву называют опор
ным щитом державы. Этот ре,- 
гион — флагман отечественной 
тяжелой индустрии, край ог
ромных природных богатств,
прославленный талантом своих 
мастеров. Совет с людьми тру
да, их мнения о том, как уско
рить перестроечные процессы, 
затрагивающие коренные пла
сты жизни нашего общества, 
важны для Президента, так как 
отражают мысли и чаяния мно
гих миллионов советских людей.

За минувшее пятилетие мно
гое изменилось в жизни Сверд
ловска и области. И хотя боль
ше, чем прежде, уделяется вни
мания социальным вопросам, 
экономическим проблемам, у 
уральцев достаточно оснований 
для серьезного и критичного 
анализа. Буксует областной хоз
расчет, на который перешли с 
начала года. Сложное положе
ние с жильем, явно недостаточ
ны природоохранные меры.

Где выход из создавшегося 
положения? Как осуществить 
консолидацию сил для того, что
бы сосредоточить их на решаю
щих направлениях перестройки, 
сократить неоправданно затя
нувшийся переходный период, 
дать импульс радикализации 
экономической реформы, — та
ков круг вопросов, сразу же 
ставших стержнем бесед Прези
дента с рабочими «Уралмаша».

Марка машиностроительного 
гиганта, деловой почерк его 50- 
тысячного коллектива известны, 
не только повсюду в стране, но 
и за рубежом. Шагающие, карь
ерные экскаваторы и товары на
родного потребления, буровые 
установки и машины непрерыв
ного литья — общая стоимость 
всей этой продукции в минув
шем году превысила 600 мил
лионов рублей.

В те минуты, когда Прези
дент прибыл на головной завод 
«Уралмаша», с подъездных пу
тей предприятия отправили по
следний комплект оборудования 
буровой установки принципиаль
но нового типа. Эта техника по
может нефтяникам Прикаспия 
применить прогрессивную техно
логию при работах на десятики
лометровой глубине.

Сроки поставок выдержаны 
точно. Единство слова и дела — 
стиль работы машиностроите- 
лей-свердловчан. Но появились и 
тревожные сигналы: в прошлом 
году объединение не сумело 
полностью выполнить договор
ные обязательства. И произошло 
аео отнюдь не только ло вине 
■Тм-жников: «Уралмаш» нуж
дается в коренном техническом 
перевооружении. Медлить с 
этим нельзя.

Однако принципы хозрасчета, 
на который перешел индустри
альный гигант, вступили в конф
ликт с ведомственным дикта
том, в итоге прибыли в 136 мил
лионов рублей, которую зарабо
тали машиностроители за прош
лый год, не хватает на глав
ное — радикальную модерниза
цию предприятия.

Как тут сдвинешь экономику 
с «мертвой точки»? А сдвигать 
необходимо — эта задача сегод
ня стала центральной для пере
стройки. Каковы возможности 
трудовых коллективов в ускоре
нии ее решения — об этом сразу 
же зашел откровенный, порою 
острый разговор в одном из ста-

На снимке: во время беседы с рабочими «Уралмаша».
Телефото ТАСС — ГРУЗИ Н Ф О Р* а.

рейших цехов — кузнечно-прес
совом.

Президент знакомится с чле
нами бригады, обслуживающей 
четы-рехтонный пресс, созданный 
здесь же, на «Уралмаше». Не 
прерывая работы — такова осо
бенность производственного цик
ла, — операторы рассказали 
М. С. Горбачеву о том, как кол
лектив цеха маневрирует сила
ми, чтобы добиться безусловно
го выполнения задания. Это, го
ворили они, дается большим 
трудом, но иначе нельзя — время 
требует максимального напряже
ния сил. Вот и приходится «вы
кладываться» полностью.

Один из членов бригады — 33- 
летний кузнец четвертого разря
да Николай Ладушин — беспар
тийный, коренной уралец, кадро
вый рабочий, отец двоих детей. 
Он так выразил свою жизненную 
позицию:

— Надеяться нам сейчас надо 
только на себя, больше не на 
кого. Важно, чтобы все поняли 
это. Спасение страны — не в ми
тингах, не в краснобайстве, не в 
забастовках, а в том, чтобы ка
ждый человек, коллектив рабо
тали как следует, не халтурили. 
Тогда и заработки наши будут 
не «бумажными», а реальными. 
Таким должен быть вклад милли
онов советских людей в оздоро
вление экономики страны, в ра
дикализацию экономической ре
формы. Меры, направленные на 
это «сверху», должны подкре
пляться на каждом рабочем ме
сте.

Даже самые решительные ра
дикальные программы не вопло
тишь в жизнь без... хорошего 
делового настроения. И зако
номерно, что именно о рабочем 
настрое зашел разговор на 
«Уралмаше».

— Я, между прочим, считаю, 
— сказал М. С. Горбачев,—пока 
человек крепок духом, его ни 
физически не сломишь, ни с 
толку не собьешь. Сейчас вре
мя такое, прояснять многое на
до. И многое уже прояснили.

От митингов к делу поворачи
ваем. И тут у нас много рабо
ты. Иначе застрянем на одних 
разговорах. Думаю, что сейчас 
начнем покруче поворачивать к 
переменам.

Но поворот, продолжал Пре
зидент, надо делать сообща. 
Если вы не будете за поворот, 
ничего не получится. Поворачи
вать такую огромную страну- 
дело непростое. Надо так пово
рачивать, чтобы не разломать 
все. Придется многое менять, 
убирать. Но—не до основания.

Сейчас есть все, на что мож
но опереться. Есть мощная про
изводственная база, но ее нуж
но осовременить. Есть подхо
дящий научный потенциал. Лю
ди у нас образованные, но им 
не хватает ни стимулов, ни 
ответственности. С одной сто
роны, стимулы нужны, чтобы 
человек иначе относился к де
лу. С другой, не так просто и 
стимулы появляются, психоло
гия ведь формировалась деся
тилетиями.

Президент обратился к рабо
чим с вопросом:

— А вы как думаете? Давай
те сейчас откровенно об этом 
рассуждать. Иначе не получит
ся. Раз решили жить лучше, 
значит, все надо менять. И на
чинать с себя. Если не будем 
менять себя, жизнь не изменит
ся.

В завязавшемся затем ожив
ленном разговоре рабочие под
черкивали острую необходи
мость начинать перемены с на
ведения порядка. По-настояще
му не работает хозрасчет. Ли
хорадит штурмовщина. И по
том: свердловчане не видят в 
магазинах даже того, что сами 
производят. Словом, рыночные 
отношения пока что тормозятся 
традиционными административ
ными барьерами. Потому, отме
чали участники беседы, пока не 
чувствуется реальная отдача от 
своего труда.

После осмотра лечебно-оздо
ровительного комплекса свароч

ного производства и посещения 
магазина «Кулинария» снова за
вязываются беседы на террито
рии объединения.

Уралмашевцы выдвигают пре
тензии к системе торгово-рас
пределительных отношений. По
чему же, спрашивают они, на
ши экскаваторы, буровые, ва
гоны на всесоюзный рынок по
ступают исправно, а воронеж
ских и вильнюсских телевизоров, 
московских и саратовских хо
лодильников, других товаров в 
Свердловске нет и в помине? 
Неужели все заводы в стране- 
(^становились? Мы-то на Урале 
работаем, и неплохо.

' Один из сталеваров рассме
шил поначалу всех репликой:
- — Дожили до новых «празд
ников»: вчера губную помаду в 
цехе делили...

Но за шуткой этой последо
вал глубокий и невеселый раз
говор о причинах нашего товар
ного кризиса, об ажиотажном 
спросе, который возник не в 
одночасье, конечно, но зато 
основательно смел с прилавка 
все — от губной помады до хо
лодильников.

— Меня волнует,— заметил 
М. С. Горбачев,— все то, что 
волнует вас. Конечно, проблем 
накопилось много. И развязы
вать надо их основательно, 
всем миром. Мы к этому под
ходим сейчас, вводим такие 
структурные изменения, чтобы 
включить в экономическую ре
форму все предприятия, каждо
го человека. Очень тяжелое на
следство нам досталось, а время 
начало диктовать необходимость 
крутого поворота.

Сейчас проведена большая 
работа по проекту новых цен, в 
том числе и действующих в тя
желой промышленности. И мы 
хотим, продолжал Президент, 
чтобы в этой работе, в подго
товке ускорения приняли участие 
сами предприятия. Нам надо 
все это вместе переварить, а 
для этого месяцев за 6—8 вме

сте проработать все вопросы 
радикализации экономической 
реформы.

Так что, если кто-то и под
брасывает вам сейчас идею о 
том, что новой политикой цен 
вам хотят сверху сделать «шо
ковую терапию», не верьте 
этому. Не ради рынка как та
кового мы все это делаем, а 
для того, чтобы через него, че
рез повышение самостоятельно
сти предприятий, через новые 
производственные связи, хозяй
ственную инициативу каждого 
выйти на новый уровень обнов
ления экономики. Мы договари
вались о том, что по всем круп
ным узлам реформы будем со
ветоваться с рабочим классом.
И это одна из задач моей встре
чи с вами.

Разговор с реформы цен в це
лом по стране переходит на 
«уличные цены», то есть все .к 
тем же перекупщикам, торгую
щим фруктами всюду, в том 
числе и в Свердловске.

— А почему же сами уралма
шевцы вместе с депутатами не 
могут решить вопрос с та
кими кооперативами? — спраши
вает Михаил Сергеевич.

Среди вопросов, заданных 
Президенту рабочими, был и та
кой:

— Можно ли рассчитывать, 
что в результате Вашего посе
щения Урала в нашей жизни 
здесь наступит сдвиг к лучше
му?

— Я рассчитываю, — ответил 
Михаил Сергеевич, — что поезд
ка углубит мои представления 
об Урале. С одной стороны, это 
— становой хребет нашей стра
ны. Люди этого огромного края 
дают не только Российской Фе
дерации, но и всей стране очень 
серьезные, незаменимые вещи. 
Здесь — средоточие тяжелой 
промышленности. Это ясно. С 
другой стороны, вклад этого 
края огромен, а развитие от
стало. Вкладывались фонды в 
тяжелую промышленность, «обо
ронка» наращивалась, а соци
альная сфера развивалась дру
гими темпами, да и экологичес
кие проблемы накопились. По
этому, я думаю, нам всем вме
сте предстоит осмыслить ситуа
цию и учесть уроки, сделать вы
воды уже при прогнозировании 
на будущую пятилетку. Надо 
здесь поставить дело так, чтобы 
Урал больше поворачивался к че
ловеку. Если Уралу дать больше 
хозяйственной самостоятельно
сти, он сможет повернуть все в 
нужную сторону, многое сде
лать.

В самом деле, как это полу
чается: земли здесь немного, 
она для вас — ценность, а обу
строена, оказывается, плохо. Да 
здесь все надо содержать с иго
лочки, и чтобы по пять тысяч 
литров надаивали от коровы, и 
урожаи должны быть выше. Об
лагородить надо землю, чтобы 
были результаты.

Я сейчас ничего не могу обе
щать, продолжал М. С. Горба
чев, касаясь существа задан
ного вопроса, и думаю, что обе
щать было бы несерьезно с мо
ей стороны. Но факт, что у ме
ня уже в Москве сложилось 
впечатление, я его проверяю 
здесь. Я слышу от вас очень 
серьезные замечания, слышу 
справедливую критику.

После знакомства с предприя
тием в здании заводоуправле
ния состоялась встреча М. С. 
Горбачева с рабочими, инженер
но-техническими работниками, 
представителями совета" трудо
вого- коллектива, партийным 
активом объединения.

Подробный отчет о встрече 
будет опубликован в печати.

Во время посещения завода 
М. С. Горбачев осмотрел выстав
ку товаров народного потребле
ния, выпускаемых на «Уралма
ше».

На «Уралмаше» вместе с 
М. С. Горбачевым были канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров РСФСР А. В. Власов, 
член Президентского совета СССР 
В. А. Ярин, секретарь ЦК КПСС 
О. Д. Бакланов, первый секре
тарь Свердловского обкома 
КПСС А. П. Гусев, председатель 
областного Совета народных 
депутатов В. М. Власов.

Завершился значительный зтап предсъездовской кампа
нии Компартии республики — в первичных партийных орга

низациях проведены собрания. Приступили к работе город
ские и районные партийные конференции, на которых бу
дут избраны делегаты X X V III съезда Компартии Грузии, 
обобщены первые результаты состоявшейся на партийных 
собраниях дискуссии, выражено отношение к поднятым ком
мунистами конкретным проблемам, тем вопросам, вокруг 
которых состоится разговор на будущем съезде. Партийные 
собрания прошли в обстановке беспримерной откровенно
сти, критической, острой дискуссии и прений. Они выявили 
мощный и растущий интеллектуальный потенциал партии.

В первую очередь, комму
нистов волнуют суверенитет 
Грузии, статус ее Компартии.

Они считают, что вопросы эти 
жизненно взаимосвязаны друг 
с другом. Дискуссии о буду

щем партии, ее роли в ради
кально обновленной общест
венной жизни выявили широ
кий спектр позиций и взгля
дов, четкие признаки и зре
лость политической перест
ройки.

Многообразие взглядов вы
зывается протекающими в 
стране общественно - полити
ческими и социально - эконо
мическими процессами. Ком
мунистов волнуют обостре
ние кризисных явлений, слож-

(Окончание на 3-й стр.).

П Р А З Д Н И К  М И Р А  И Т Р У Д А
Центральный Комитет Компартии Гру

зии принял постановление о праздновании 
Дня международной солидарности трудя
щихся — 1 Мая. В  нем отмечается, что в 
период революционной перестройки его 
празднование приобретает особое полити
ческое значение. Трудящиеся республики 
отметят майские праздники в условиях ко
ренных преобразований и демократическо
го оживления всех сфер жизни.

Учитывая важное общественно-политиче
ское значение Дня международной солидар
ности трудящихся, обкомам, .горкомам, 
райкомам Компартии Грузии поручено на 
соответствующем полйтическом и органи
зационном уровне разработать и осущест
вить мероприятия по подготовке и прове
дению празднования 1 Мая.

Партийные организации в трудовых 
коллективах, учреждениях, учебных заве
дениях должны стремиться к юму. что
бы. избегая помпезности и парадности, ши
роко использовать майские праздники для 
консолидации трудящихся, всех слоев об̂  
щества в . целях успешного решения соци
альных задач, ускорения экономического

и духовного прогресса республики.
Встречи на предприятиях, в колхозах и 

совхозах, учреждениях и учебных заведе
ниях, чествование ветеранов партии, вой
ны и труда должны быть тесно увязаны с 
текущим моментом, обсуждением вопросов 
дальнейшего расширения гласности и де
мократизации, повышения активности тру
дящихся в решении целевых государствен
ных программ по важным социально- эко
номическим и культурным проблемам.

Партийные организации соответствую
щих ведомств окажут активную помощь в 
организации в Домах культуры, клубах, 
парках, библиотеках, кинотеатрах, спортив
ных учреждениях республики встреч, кон
цертов профессиональных и самодеятель
ных коллективов, тематических выставок, 
народных гуляний, демонстраций докумен
тальных и художественных фильмов, спор
тивно-массовых мероприятий.

Газетам, радио, телевидению. Г Р  УЗИ  Н- 
Ф О РМ у рекомендовано широко освещать 
подготовку и проведение в республике пра
здника труда и мира.

Пресс-центр ЦК КП Грузни.

ЖИВАЯ СВЯЗЬ ВРЕМЕН И ПОКОЛЕНИИ
Теплые поздравления с приближающимся 45-летием Побе

ды советского народа в Великой Отечественной войне, слова 
благодарности за вклад, внесенный в ее достижение, про
звучали на встрече, состоявшейся в ЦК Компартии Грузии. 
На нее были приглашены Герои Советского Союза, кавале
ры ордена Славы трех степеней, генералы в отставке, пред
ставители ветеранской общественности республики.

Обращаясь к собравшимся, ССР, первый секретарь ЦК КП 
Председатель Президиума Вер- Грузии Г. Г. Гумбаридзе под- 
ховного Совета Грузинской черкнул особое значение ны

нешней встречи. На этот раз, 
сказал он, было решено орга
низовать традиционную пред
праздничную встречу несколь
ко раньше, чем обычно. По
здравляя ветеранов с 45-лети
ем Великой Победы, с пред
стоящим праздником 1 Мая, 
хотелось поговорить и о том,

(Окончание на 3-й стр .);

Предсъездовская трибуна делегата

НА ПРОХОДЯЩИХ сейчас в республике 
городских и районных партийных кон
ференциях избраны первые делегаты 

на X X V III съезд Компартии Грузии. С каким 
багажом они придут на съезд! Какова их

позиция! За какие решения собираются го
лосовать! Какие принципы отстаиваты- Об 
этом скажут сами делегаты. Им —  слово в 
новой рубрике газеты «Предсъездовская три
буна делегата».

Акакий ДЗИДЗИГУРИГ 
директор Национальной библиотеки Грузии:

«САМИМ РЕШАТЬ СВОЮ СУДЬБУ»

- ш К

Йк I

Пребывание в Москве
25 апреля состоялась встоеча 

Председателя Верховного Совета 
СССР А. И. Лукьянова с Премье
ром Государственного совета 
КНР Ли Пэном.

В ходе обмена мнениями по 
широкому кругу вопросов было 
выражено взаимное удовлетво
рение поступательным и дина
мичным характером двусторон
них отношений. Отмечалось, что 
4^еговоры Ли Пэна с советским

руководством, его встреча с 
М. С. Горбачевым, а также до
стигнутые в результате визита 
договоренности будут способст
вовать дальнейшему расширению 
сотрудничества и укреплению 
добрососедства и дружбы меж
ду Советским Союзом и Китаем 
на благо народов двух стран и 
всеобщего мира.

С обеих сторон была дана по
ложительная оценка состояния

парламентских связей между 
двумя странами, обсуждены пер
спективы их развития.

Визит в СССР был успешным— 
так оценил его итоги Ли Пэн, вы
ступая в этот же день на пресс- 
конференции для советских и 
иностранных журналистов.

Закрыть прошлое и открыть 
будущее — такие задачи были 
выдвинуты во время историче
ского визита М. С. Горбачева в

Китай в мае прошлого года. И 
мой визит в Советский Союз, 
подчеркнул выступавший, про
должил процесс открытия буду
щего в советско-китайских от
ношениях.

Премьер Госсовета КНР не 
стал подробно комментировать 
результаты встреч и перегово
ров, сообщив о том, что всю 
необходимую информацию жур
налисты смогут получить в со
общениях сторон об итогах его 
официального визита.

Много вопросов задавалось 
Ли Пэну и, в частности, о его

видении процессов, происходя
щих в Советском Союзе, стра
нах Восточной Европы, его 
взгляд на введение многопартий
ности в СССР, о политической 
стабильности в Китае. На все 
вопросы Премьер Госсовета дал 
подробные ответы.

Вечером Ли Пэн и его супру
га смотрели в Большом театре 
Союза ССР балет П. И. Чайков
ского «Лебединое озеро».

Вместе с ними в центральной 
ложе находились Н. И. Рыжков 
с супругой.

(ТАСС).

— Ситуация сегодня в Ком
партии Грузии такова, что 
можно растеряться, и. откро
венно говоря, я не вполне 
готов все осмыслить до кон
ца. Но уверен в главном:
Компартия Г рузии должна 
быть самостоятельна. Тем бо
лее это важно в условиях 
многопартийности. которая 
неизбежна. Что получается?
Компартия наша подчинена 
КПСС, а другие партии в рес
публике независимы, это 
анахронизм. Так Компартия 
теряет свои позиции.

Мы говорим о падении 
авторитета партии. Точнее 
же — партия пережив
кризис. Когда полигическ 
ситуация так стремительно 
меняется, необходима четкая 
и вместе с тем гибкая прог
рамма партии, отвечающая 
требованиям времени. Ее нет. 

Проект Платформы ЦК КПС^ 
к XXVIII съезду вызывает 
много замечаний и вопросов. 
Якобы признавая многопер 
гийную систему, он продол
жает отстаивать лидерство 
КПСС, что недопустимо. А 
наша Компартия. республи

канская, не решается на свои 
собственный курс. Считаю, 
нам необходимо выработать 
программу Компартии Гру
зии, а не ждать указаний из 
центра.

На конференции партийной 
организации Калининск о г с 
района прозвучало предло
жение о проведении респуб
ликанского съезда партии в 
два этапа. На мой взгляд, это 
бесхребетная позиция. Мы 
должны сами решать свою 
судьбу, не оглядываясь на 
КПСС. Ни к чему хорошему 
такая позиция не приведет. 
Нельзя игнорировать актив-

ми партийцами — Сталин, 
Хрущев, Брежнев, Черненко? 
В какой-то степени и имя 
Ленина потеряло свое вели
чие.

Положительная сторона пе
рестройки в том, что нако
нец-то рушится образ врага. 
Но перестройка е социально- 
политическом плана явно бук
сует. Поэтому сильны опасе
ния за ее судьбу.

Мы много говорим об эко
номике, а что делаем? Неза
висимая Грузия должна быть 
экономически сильной, и воз
рождением ее разваленного 
народного хозяйства, ее куль-

ность других партий респуб- дуры необходимо заняться,

.ает
:к*я

лики, которые не только фор
мулируют свою программу, 
но и действуют, в то время 
как мы чего-то выжидаем.

Сегодня важна консолида
ция всех прогрессивных сил 
республики, и Компартия на 
должна оставаться сторонним 
наблюдателем. Цель у нас 
одна — независимость Гру
зии, и для ее достижения мы 
должны объединиться. Пони
маю, каждая партия стремит
ся к власти. но лидерство 
получит тот, кто завоюет сим
патии своего народа на пути 
к 4 независимости.

Все чаще раздаются голо
са, что преобразования в пар
тии тормозит нежелание парт
аппарата перестраиваться, те
рять свои привилегии. Это 
так. Стоит ли удивляться то
му, что вера в идеалы, в ду
ховные ценности потеряна? 
Сколько лет мы сметали од
ни авторитеты, сочиняя себе 
новые культы, сколько лжи 
видели? О каком авторитете 
партии можно говорить, когда 
ее лидеры не были истинны

не откладывая. Иначе не обес
печить самостоятельности не
зависимой республики. Не на
до бояться оппозиции. В 
противоречиях выкристалли
зовывается рациональное зер
но. Вот - такой пример. На 
крупных авиационных пред
приятиях, кроме генерального 
директора, есть, не помню как 
называется, должность вро
де «отрицателя». Все новые 
идеи он критикует, подверга
ет сомнению, требует неоп
ровержимых доказательств. И 
лишь идея, выдержавшая са
мую строгую критику и про
верку, получает право на 
жизнь. В споре рождается ис
тина, Так и в политике.

Нельзя терять времени, по
ра наконец определиться: с
кем мы и чего хотим? Ком
партии Грузии, по моему 
глубокому убеждению, необ
ходимо иметь свою програм
му, уяснить свою роль и 
место в политической систе
ме обществе, определить 
формы и методы работы в 
современных условиях.



27 АПРЕЛЯ 1990 г. З А Р Я  ВОСТОКА мкшгокио»'“  1 СТР.

ШАНС ДЛЯ ЭНЕРГИЧНЫХ
На этот раз мы решили обойтись без пышных юоилей- 

ных торжеств. Да, 40 лет назад в Русгави была получена 
первая грузинская сталь. Что и говорить — знаменательная 
дата. Но четыре десятка лет для завода — это и конец пе
риода созревания и становления. Мы возмужали, окрепли, 
и мы хотим двигаться дальше...

Сегодня же асе еще разда
ются голосе, призывающие за
крыть Руставский металлурги
ческий, утверждающие, что 
ему не место на грузинской 
земле. Отдельные такие голо
са раздавались, в частности, и 
на состоявшейся недавно в 
Тбилиси конференции, орга
низованной Прогрессивно-де
мократической партией Грузии 
под лозунгом «Свободной Гру- 
зии — новую экономическую 
систему».

Я не хочу ввязываться в дис
куссию по этому поводу. От
вет здесь однозначен — ме
таллургический' завод необхо
дим политически и экономи
чески независимой Грузии. Ра
зумеется, речь идет о таком 
заводе, который полностью бу
дет отвечать экономическим, 
экологическим, демографиче
ским интересам республики.

Несколько лет назад нам 
удалось с учетом современ
ных требований выработать 
обширную программу техни
ческого перевооружения пред
приятия. Предусмотрено стро
ительство экологически чисто
го, высокорентабельного элек- 
тросталеплавильного цеха мощ
ностью я сотни тысяч тони ста
ли в год. Также решен воп
рос основательной реконст
рукции прокатного, трубопро
катного, мелкосортного цехов 
и ТЭЦ, которая должна пол
ностью обеспечить новый цех 
электроэнергией. Ввод первой 
очереди электросталеплавиль
ного цеха намечен на 1993 год, 
весь же комплекс должен 
быть готов к 2000 году. Пос
ле этого полностью будут 
ликвидированы экологически

неприемлемые, нерентабель
ные агломерационный, коксо
химический, доменный цеха, 
ряд других производств...

И это — единственно вер
ная линия. Еще в 1967 году 
нами была остановлена одна 
коксовая батарея, доменная 
печь, листопрокатный цех, на
половину было сокращено 
производство агломерата. И 
вот результаты — если два 
года назад вредные выбросы 
в атмосферу достигали 150 
тысяч тонн в год, теперь они 
сократились до восьми-девяти 
тысяч. Да, пока это еще вы
ше допустимой нормы, но 
ведь с завершением програм
мы перевооружения выбросы 
намного сократятся — и не 
будут превышать трех тысяч 
тонн. А это уже ниже нормы. 
Значит, может существовать 
экологически чистый метал
лургический завод, не так 'ли?

Теперь несколько слов об 
экономике. Еще в 1936 году 
РМЗ был запланирован как 
убыточное предприятие. Фак
тически убытки составили 29 
миллионов рублей. Но уже в 
конце 1987 года мы смогли 
получить 14 миллионов руб
лей прибыли. И это вместо 
вновь планируемых убытков. 
Были позитивные сдвиги и по
зднее. Но год нынешний — 
для нас год решающий. И это 
не высокая фраза. Экономи
чески независимой республи
ке нужны предприятия, кото
рые дают прибыль, доход — 
за красивые глазки, как го
ворится, деньги не дарят. В 
общем, по сравнению с 1986 
годом темп роста объемов 
производства должен соста

вить 5,5 процента, а планируе
мая прибыль — около 15 мил
лионов рублей. Выпуск това
ров народного потребления 
намечен только в нынешнем 
году на 20—25 миллионов руб
лей. Кстати, в ассортименте в 
основном остродефицитные 
изделие. В этой сфере мы 
возлагаем особые надежды на 
совместное предприятие «Мар-

Точка отсчета

тен», которое при благопри
ятном ходе событий в корот
кий срок сможет буквально за
валить товарами не только 
торговую сеть Рустави. Я по
нимаю, читатель воспринима
ет эти слова с известной то
ликой недоверия. Но ведь на 
РМЗ в конце года будет пу
щена в эксплуатацию импорт
ная сборочная линия по вы
пуску видеомагнитофонов, те
левизоров и даже персональ
ных компьютеров. Это — се
годняшний день и ближайшее 
будущее металлургического!.

А что мы получим после 
ввода в действие электроста
леплавильного цеха? Прибыль 
намечается в объеме 140— 150 
миллионов рублей в год! При
том, . ЭСПЦ — гарантия пол
ной независимости предприя
тия. Разумеется, и выпу
щенной продукцией можно 
будет распоряжаться по сво
ему усмотрению. А это уже 
гарантия того, что Грузия при
дет на свободный рынок с 
к о н к у  рентоспособными то
варами, как равный партнер в 
торговле, могущий диктовать 
свои условия...

И еще несколько слов о 
том, что дает РМЗ жителям ’

Рустави. Только в последние 
пять лет — с активнв1м ис
пользованием средств метал
лургов — было построено два 
мощных водопровода, гости
ница, школы, детские сады, 
ведется строительство ДСК, 
санатория в Ликани, зда
ния филиала технического уни
верситета. Оказываем помощь 
в строительстве домоц» для 
жителей Сванети, горной Ад
жарии, направляем средства 
в различные общественные 
фонды. Но, конечно, каж
дому из нас ясно, что сделан
ного недостаточно, что нужно 
больше и лучше созидать в 
самом широком смысле этого 
слова. К сожалению, действи
тельность порой свидетельст- 

.вует об обратном. По резуль
татам первого квартала про

изводство теряет тенденцию 
к росту, стройки стоят.

Как никогда, сегодня наш 
народ должен консолидиро
ваться, объединить вокруг себя 
асе здоровые силы, общест
венные движения для дости
жения единой цели — воссоз
дания суверенной экономиче
ски сильной республики. Аль
тернативы этому у нас нет. И 
потому металлурги Рустави бу
дут делать для достижения ее 
все, что в их силах. А торже
ственный праздник — но уже 
в честь 50-летия грузинской 
стали — еще впереди. Уверен, 
будет.

Гурам КАШАКАШВИЛИ, 
директор Руставского ме
таллургического завода.

ТРУДНЫЙ 
ПУТЬ к  
ЗАКОНУ

Совместное заседание палат 
Верховного Совета СССР на
чалось 26 апреля напомина
нием председательствующего 
А. И. Лукьянова в адрес депу
татов, собравшихся уехать в 
свои избирательные округа: 
предстоящая суббота — рабо
чий день и для парламента
риев. Работа есть работа, тем 
более, что до праздников 
предстоит рассмотреть еще 
несколько важных вопросов.

Их количество, кстати, пред
ложил пополнить депутат А. А. 
Собчак. Смысл его замечаний 
свелся к тому, чтобы заслу
шать информацию на высшем 
уровне о мерах, принимаемых 
в отношении Литвы. Ведь их 
последствия уже начинают 
ощущать не только близкие, 
но и дальние соседи этой рес
публики. Председательствую
щий обещал передать это 
предложение Совету Минист
ров СССР. *

Затем в ходе довольно жар
ких дискуссий было принято 
постановление об избрании 
членов Комитета конституци
онного надзора СССР, создан
ного по поручению второго 
Съезд; народных депутатов. 
Его председателем является 
С. С. Алексеев.
, Еще более медленным, изо
билующим уточнениями и по- 
.правками стал процесс поста
тейного голосования по Зако
ну «О разграничении полно
мочий между Союзом ССР и 
субъектами федерации». Само 
название этого документа го
ворит о деликатности пробле
мы, необходимости чрезвы
чайно тщательной юридиче
ской выверенности формули
ровок. К  первому перерыву 
были приняты только три пер. 
вые статьи. Однако и этс 
явилось явным прогрессом по 
сравнению с недавним рас
смотрением этого законопро
екта во втором чтении, когда 
на заседании было утвержде
но лишь его название.

(ТАСС).

К О Н С О Р Ц И У М  « К О Л Х А »  
ПРЕОБРАЗУЕТ ПРИЧЕРНОМОРЬЕ

В начале апреля Совет Министров Грузинской ССР 
принял предложение о создании консорциума «Колха». 
Что представляет из себя это предприятие и какие его 
цели! Таким был первый вопрос, с которым специальный 
корреспондент «Зари Востока» Константин Котетишвилн 
обратился к главному исполнителю и руководителю кон
сорциума, кандидату технических наук Элгудже ШЕНГЕЛИЯ.

— Начну с того, что 
консорциум, по классичес
кому понятию, означает 
временное соглашение ме
жду промышленными ком
паниями и банками для 
осуществления конкретной 
задачи, реализации мас
штабного проекта с целью 
достижения наибольшего 
экономического эффекта, 
получения крупной прибы
ли.

В  нашем случае созда
ние и деятельность кон
сорциума «Колха» дол
жны способствовать комп
лексному экономическо
му развитию Причерно
морья, улучшению эко
логической обстановки в 
этом регионе, рациональ
ному использованию ма
териальных, трудовых, ин
теллектуальных ресурсов, 
повышению уровня жизни 
людей.

Одной из главных це
лей консорциума явится 
также отработка хозяй
ственного механизма, ко
торый смог бы обеспечить 
переход от государствен
ной собственности в кол
лективную или другие фор
мы с таким расчетом, что
бы в дальнейшем этот 
011Ы1 был использован 110 
всей Грузии.

—  Что будет заложе
но в основу деятельности 
консорциума?

— • У  нас четыре основ
ных направления. Пер
вое — это субтропичес
кое хозяйство. Второе — 
рыболовство и рыбное хо
зяйство. Третье — ту
ризм и рекреационная 
служба, курортное стро
ительство. И, наконец, чет
вертое — возрождение та
ких традиционных для 
Грузии отраслей, как шел
ководство и пчеловодство, 
восстановление националь
ной кухни...

— Планы обширные.
— Согласен. Но ведь и 

цель у нас масштабная. 
Скажу о том, что в тот

же день, когда в Совете 
Министров Грузинской 
СС Р  рассматри в а л о с ь 
предложение о создании 
консор ц и у м а  «Колха»,
здесь же был одобрен
проект Морской концеп-

нять участие в консорциу
ме открыты.

— Кто может претен
довать на это?

— Участниками консор
циума могут стать любые 
производственные пред
приятия и транспортные 
объединения, агрокомби
наты, колхозы и совхозы, 
фермерские хозяйства, ис
следовательские и учебные 
заведения, кооперативы, 
зарубежные фирмы, госу 
дарственные, коммерчес-

Актуальное интервью
пни республики, представ
ленный координационной 
комиссией. При этом от
мечалось, что на сегодня 
еще не существует единой 
комплексной программы 
экономического и социаль
ного развития Причерно
морья.' Консорциум «Кол
ха» как раз и может за
полнить этот пробел. Важ
ность его создания, на 
мой взгляд, подчеркнута 
тем, что Совет Министров 
республики, утвердив ус
тав консорциума, рассмот
рел вопрос о предоставле
нии ему и его участникам 
определенных налоговых 
льгот. Одобрено и пред
ложение о создании ком
мерческого банка «Колха».

— Кто же станет уча
стниками консорциума?

— Уже высказали же
лание стать учредителями 
консорциума ПО «Груз- 
Оумпром», ВНПО по чаю, 
субтропическим культу
рам и чайной промышлен
ности, Гальское агропро
мышленное строительное 
объединение «Цхири», ПО 
«АОхазт а б а к » ,  Зугдид- 
ский фарфоровый завод. 
ПО «Оргтехника», потий- 
с.кий рыбколхоз «Колхе- 
ти», Очамчирская, Зуг- 
дпдекая, Батумская чае
развесочные фабрики... 
Ожидается, что в консор
циум войдут Грузинское 
морское пароходство и Ин
ститут субтропического хо
зяйства, ряд других орга
низаций и предприятий. 
Двери для желающих при-

кие, и в том числе частные 
иностранные банки.

Надо подчеркнуть, что 
при объединении в кон
сорциум каждый из его 
участников сохраняет пра 
во юридического лица.

— Существует градация 
между учредителями кон
сорциума и его рядовыми 
участниками...

— Разумеется. Учре
дителями консорциума ста
новятся предприятия и 
организации, которые в 
течение двух лет внесут 
в его уставной фонд не 
менее 300 тысяч рублей 
или соответствующую за
рубежную валюту по офи
циальному курсу. Отме
чу, что 60 процентов этой 
суммы должно поступить 
на счет консорциума в 
первый год.

Участниками консорци
ума становятся организа
ции и предприятия, кото
рые внесут в уставной 
фонд не менее 10 тысяч 
рублей.

От размеров денежно
го взноса зависит доля 
прибыли. Подчеркну, что 
право на ту или иную 
пасть дивидендов имеют 
только те члены консор
циума, чей пай будет не 
меньше 50 тысяч рублей. 
Для частных лиц мини
мум — пять тысяч руб
лей.

— А  как быть с теми, 
которые внесут меньшие 
суммы?

— Они могут рассчиты
вать на проценты, как в 
любом банке. Сейчас мо

гу сказать только одно, 
эти проценты обязательно 
будут выше, чем в госу
дарственном.
• — Какими правами рас
полагает консорциум?

— Об одном и, пожа
луй, самом главном мы 
уже говорили — это право 
основать свой коммерче
ский банк. "Кроме того, 
консорциум может орга
низовывать новые вневе
домственные предприятия с 
г-равом юридического ли
ца. создавать смешанные 
и совместные предприя
тия, открывать свои фили
алы и представительства 
как в стране, так и за ру
бежом, основывать учеб
ные и научно - техничес
кие центры.

Консорциум может ве
сти любую коммерческую 
деятельность, бартельный 
есмен, экспортные опера
ции, естественно. строго 
сообразуя их с действую
щим законодательством. 
Мы обладаем правом вы
пускать ценные бумаги— 
акции, облигации и т. д.. 
и т. п.

Консорциум планирует 
создать совместно с зару
бежными фирмами посто
янно действующую выс
тавку в курортной зоне 
Цричерйоморья, где бу
дет выставляться продук
ция как участников кон
сорциума. так и других 
предприятий республики, 
иностранных фирм. Б у 
дем развивать посредни
ческую, торговую деятель 
ность. К  примеру, с уча
стием частных лиц наме
чается организация в Зуг- 
диди коммерческого су
пермаркета.

— Батоно Элгуджа. Вы  
главный исполнитель и 
руководитель консорциу
ма. Иначе говоря, его 
главный менеджер. А  кто 
избран президентом кон
сорциума «Колха»?

— Президентом консор
циума избран Отар Па 
цация — генеральный дн 
ректор ПО «Грузбумпром». 
народный депутат СССР.

— Остается пожелать 
успеха вашему предприя
тию.

— На это все наши на
дежды.

Р А З В И В А Т  
И Н О С Т Р А Н Н Ы Й  Т У

Ь
Р И 3 М

На состоявшемся в ис
полкоме Тбилгорсовета за
седании совета Республи
канской внешнеэкономиче
ской ассоциации иностран
ного туризма Грузии «Са- 
картвело» ее члены — 
представители различных 
министерств и ведо м с т в, 
промышленных предприя
тий и объединений респуб
лики ввели в состав сове
та новых членов, избрали 
ее правление и ревизион
ную комиссию. (Предсе
датель совета ассоциации— 
заместитель Председателе 
Совете Министров Гру
зинской ССР Важа Лорд- 
кипанидэе).

Надавно созданное в Гру
зни ассоциация «Сакартвело» 
номере** развивать общую

инфраструктуру и весь имею
щийся потенциал для иност
ранного туризма в республи
ке, укреплять деловое сотруд
ничество промышленных кру
гов, министерств и ведомств, 
предприятий и объединений 
Грузии с зарубежными фир
мами и организациями, повы
шать эффективность и коор
динировать такого рода со
трудничество.

— Идея создания ассоциа
ции по развитию иностранного 
туризма в Грузии, — сказал 
к о р р е с понденту ГРУЗИН- 
ФОРМа ее генеральный ди
ректор Г одердзи Букия, — 
продиктовано временем. Дей
ствующий а республика Г ос- 
коминтурист в силу своих от
ношений с центральными ор
ганами по иностранному ту
ризму н® способен эффектив

но использовать имеющиеся 
у нас возможности для раз
вития иностранного туризма 
в Грузии. Именно поэтому 
было решено основать нашу 
ассоциацию, которая сможет 
не только принимать иностран
ных туристов, но и успешно 
решать целый комплекс воп
росов, касающихся развития 
туризма в Грузии. Например, 
на полученные валютные 
средства строить гостиницы, 
осваивать новые туристичес
кие маршруты. Кроме того, 
республика получит возмож
ность заработать твердую ва
люту, что особенно необхо
димо для достижения ее ре
ального политического и эко
номического суверенитета.

С самого начала создание 
такой ассоциации получило 
большой резонанс в респуб

лике. На сегодняшний день в 
состав ее совета входят со
рок пять министерств и ве
домств, совместных пред
приятий и объединений, фи
нансовых организаций. Так 
что располагаем хорошими 
возможностями для решения 
поставленных перед нами за
дач.

На заседании совета ас
социации «Сакартвело» ее 
члены поддержали план по 
решению первоочередных во
просов деятельности, кото
рая предполагает провести 
работы в областях коммерции, 
информации и рекламы, ва- 
лютно - экономических отно
шений, по подготовке мате
риально - технической базы 
для приема иностранных ту
ристов, подбору ч подготов
ке каДоо*.

«МОЛНИЯ -1» 
В ПОЛЕТЕ

26 апреля 1990 года в Со
ветском Союзе осуществлен 
запуск о чередного спутника 
связи «Молния-1». Спутник 
предназначен для обеспечения 
эксплуатации системы дальней 
телефонно - телеграфной ра
диосвязи, а также передачи 
программ Центрального теле
видения СССР на пункты се
ти «Орбита».

Спутник выведен ракетой- 
носителем «Молния» на вы
сокоэллиптическую орбиту с 
апогеем 40747 километров в 
Северном полушарии и пери
геем 654 километра в южном 
полушарии. Период обращения 
спутника 12 часов 16 минут, 
наклонение орбиты 62,8 гра
дуса.

Сеансы связи через спутник 
«Молния-1» будут проводить
ся ■ соответствии с намечен
ной программой.

(ТАСС).

Слухи и дейст:,- тельность

КОММЕРЧЕСКИЕ ЦЕНЫ
Недавно на улицах наших городов появились листовки, 

текст которых гласит: по решению правительства, кофе, кол
баса, чай, спиртное, одежда и прочий дефицит в нынешнем 
году будут переведены в разряд товаров, реализуемых в 
коммерческих магазинах. Цены ив инх в два-три раза превы
сят нынешние. Надо понимать, люди, расклеивающие свою 
печатную и рукописную продукцию, призывают народ авраль
ным порвдком запасаться всевозможным добром, дабы из
бежать опустошения кошельков. Насколько реальна такая уг
роза) С этим вопросом корраспондант ТАСС обратился к за
местителю председателя Госкомцен СССР И. И. ГОРБАЧЕВУ.

— Слухи являются вымыш
ленными. Они направлены на 
создание дополнительного на
пряжения в обществе и деста
билизацию потребительского 
рынка/ выгодно это тем, кто 
старается вызвать недоверие 
к мерам, принимаемым пра
вительством для нормализа
ции экономики. Что касается 
организа ц и и коммерческой 
торговли, то действительно, 
Советам Министров союзных 
республик поручено открыть 
в первом полугодии нынешне
го года специализированные 
коммерческие магазины для 
продажи отдельных . видов то
варов народного потребления. 
Минторгу СССР, Минфину 
СССР и Госкомцен СССР 
предложено определить поря
док установления коммерче
ских цен и использования до
ходов, полученных от прода
жи таких товаров.

— Что это за товары!
— Прежде всего сюда вхо

дят особо модные и престиж
ные изделия иностранного и 
отечественного производства, 
закупаемые специально для 
коммерческих магазинов ма
лыми партиями, а также алко
гольные напитки и сигареты, 
импортированные из капита
листических стран. Товары для 
детей, товары массового спро
са реализовывать в коммер
ческих магазинах запрещено. 
Продукты же питания по ком
мерческим ценам вообще про
даваться не будут. Хочу от
метить, авторы слухов снаб
жают свои листовки длинным

перечнем продуктов и одеж
ды, которые якобы поступят 
в коммерческую реализацию, 
а это означает, что в государ
ственном магазине и по гос- 
цене их больше ни за что не 
купить. Утверждается, что та
кие списки опубликованы в 
постановлении Совета Мини
стров СССР от 5 февраля 1990 
года. На самом' деле в доку
менте правительства ничего 
этого нет. Есть только пункт 
14, который определяет об
щие принципы организации 
коммерческой торговли.

— Иван Иванович, а зачем 
вообще нужны коммерческие 
магазины!

— Они будут способство
вать пресечению спекуляции, 
которая в последнее время 
достигла устрашающих разме
ров. Кроме того, доходы, по
лученные от реализации това
ров по коммерческим ценам, 
будут направляться в местные 
бюджеты для финансирования 
социальных программ. Это 
прежде всего: повышение ми
нимальных размеров пенсий, 
выплата пособий малообеспе
ченным семьям, повышение 
заработной платы работникам 
здравоохранения и культуры, 
увеличение продолжительно
сти частично оплачиваемого 
отпуска по уходу за ребенком 
и так далее.

— Сейчас п р а в  мтельство 
предпринимает усилия для 
скорейшего перехоДк к ры
ночной экономике. Многие 
под слояом рынок подразуме- 
вают такую м е т  аморфозу: 
принцип «Цена — рубль, но

тояара нет» должен уступить 
место принципу «Цена — д е 
сять, но товар есть». Нечто по
хожее сейчас происходит а 
Польшей В магазинах появи
лись товары, но у людей нет 
денег, чтобы их купить. Уро
вень жизни населения снизил
ся на 35 процентов. Насколь
ко, по вашему мнению, при
меним подобный опыт к на
шим услоаням!

— Позиция Госкомцен одно
значна: нельзя идти на меры, 
ведущие к внезапному или 
резкому повышению цен. Под 
постоянным контролем нахо
дится установленный прави
тельством перечень товаров 
первой необходимости, опре
деляющих жизненный уровень. 
Государственные розничные 
цены на эти товары в теку
щем году сохраняются. Вме
сте с тем рыночные отноше
ния предполагают изменение 
оптовых и закупочных цен, 
что, в свою очередь, не мо
жет не повлечь изменения 
розничных цен. Мы понимаем, 
что это коснется и многих со
циально значимых товаров. По
скольку альтернативы рынку 
сегодня нет, необходимо бу- 
дет компенсировать затраты ? 
населения. Компенсационные 
меры должны быть комплекс
ными: это и увеличение зара
ботной платы, и дополнитель
ные выплаты к пенсиям, сти
пендиям, пособиям.

— Когда это произойдет!
—  Во всяком случае, не 

завтра. Речь идет об общей 
реформе ценообразования в 
стране. Такие решения долж
ны приниматься гласно и об
думанно. Думаю, что все кол
лизии обсуждения реформы 
граждане увидят на экранах 
своих телевизоров — послед
нее слово будет за Верхов
ным Советом СССР, заседания 
которого транслируются на 
всю страну. И тогда каждый 
сможет убедиться, чего боль
ше в листовочных прорицани
ях: правды или вымыслов.

Р У К А М И
М О Л О Д Ы Х

Цхинвальская трикотаж
ная фабрика укомплектова
на в основном молодыми 
производственниками. поч
ти все они выпускники го-., 
родского ПТУ ЛФ 131 : /

Инициатором многих по
лезных начинаний на пред
приятии является молодежь. 
Именно ее руками создается 
конкурентоспособ и а я про
дукция, которая отгружается 
и за пределы республики!

Н а  с н и м к а х :  один
из участков вязаль и о г о 
цеха фабрики; выпускница 
Цхинвальского 1 1ХУ №  131, 
вязальщица Аминат 11 лиева.

Фото л . Гусова.
V (Фотохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

УРОЖАЙ ГАРАНТИРУЕТСЯ
Новыми гибридными семенами кукурузы 

провели сев на площади 80 гектаров в Сам- 
горском экспериментальном хозяйстве рес
публиканского производственного объедине
ния мТавтави». Потенциальная урожайность 
новинки — 100 центнеров кормового зерна 
с гектара. В сентябре, когда урожай будет 
убран, его получат колхозы и совхозы Вос
точной Грузии для последующего озимого 
сева.

Хозяйство выращивает элитные семена 
зерновых и кормовых культур, распределяет 
их по потребности, оказывает методическую 
и практическую помощь земледельцам ре
гиона.

Спрос на посевной материал, выращивае
мый учеными, всегда высок. И это неудиви
тельно. Семене озимой пшеницы дают, как

правило, не менее сорока центнеров отбор
ного зерна с гектара.

Большое внимание здесь уделяют разра
ботке и внедрению прогрессивных фор!м и 
методов ухода за посевами, .землей. Много 
выгод сулит, в частности, метод оезот- 
вальной обработки почвы плоскорежущими 
орудиями, предложенный кандидатом сель
скохозяйственных наук Лери Чачава.

— Мы перешли на новую форму работы 
с хозяйствами, —  говорит директор Арчил 
Сарджвеладзе. — Она предусматривает за
ключение взаимовыгодных договоров с на
шими подопечными.

В прошлом году в результате научной дея
тельности коллектив Самгорского хозяйства 
получил 90 тысяч рублей прибыли. В нынеш
нем, как здесь считают, она превысит 100 
тысяч рублей.

(ГРУЗИНФОРМ). г
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О К О Н Ч А Н И Е .

ности, возникшие в межнаци
ональных отношениях, пар
тийной жизни. Члены партии 
выражают недовольство своей 
недостаточной информирован
ностью о деятельности руко
водящих партийных органов. 
Проявилась и поддержка пар
тийных комитетов. В то же 
время они были подвергнуты 
острой критике за недостаточ
но четкое проявление пози
ции к существующим пробле
мам.

Состоялся полезный обмен 
мнениями по многим хозяй
ственным проблемам, а том 
числе по вопросам ускорения 
перехода на регулир у е м у ю  
рыночную экономику. Ком
мунисты, поддержавшие рав
ноправие и многообразия есех 
форм собственности, остро 
критиковали руководящие ор
ганы за торможение процес
са предоставления трудовым 
коллективам полной хозяйст
венной самостоятельности и 
н е д о с т а т  очно настойчи
вую борьбу за защиту 
их интересов и прав, что 
порождает у многих чувство 
социальной незащищенности. 
Было сказано о необходимо
сти расширения диалога, бо
лее активного поиска на всех 
уровнях точек соприкоснове
ния с общественными движе
ниями. Но это не означает, 
что людям не следует разъяс
нять беспочвенность некото
рых крайних, деструктивных 
лозунгов и требований, их 
вредный и опасный хара^ер. 
По мнению участников собра
ний, Компартия республики 
должна на съезде четко зая
вить, что она поддерживает 
восстановление государствен
ности Грузии, достижение ею 
реального суверенитета, созда
ние! для этого соответствую
щих политических, правовых и 
экономических предпосылок.

Была высказана серьезная 
критика в адрес тех партий
ных комитетов всех уровней,

которые пока еще не отка
зались от несвойственных им 
функций, не приступили к 
политическим методам рабо
ты, что вызывает у трудящих
ся неправильное понимание 
роли и места партийных ор
ганизаций, скептическое от
ношение к ним.

В условиях переходного пе
риода, формирования право
вого государства власть дол
жна всемерно усилить работу 
по пресечению массовых на
рушений законности и обще
ственного порядка, не допус
кать развала трудовой и про
изводственной дисциплины в 
коллективах, обострения на
пряженности, исключая при 
этом недемократическое воз
действие на людей с иными 
взглядами.

Неоднозначные соображе
ния были высказаны о слож
ных, протекающих в молодеж
ной среде процессах, глубо
ком кризисе комсомольско
го движения в республике. 
Коммунисты считают, что сле
дует серьезно подумать о ра
дикальном обновлении мо
лодежного движения, поиске 
эффективных форм его само
управления, самодеятельно
сти и одновременно — о вза
имопонимании поколений, ут
верждении их преемственно
сти.

По мнению комиссии, осо
бого внимания заслуживают 
предложения коммуни с т о в, 
высказанные по поводу разра
ботки стратегии и тактики 
коммунистов в предстоящих 
выборах в Верховный Совет 
республики на многопартий
ной основе. Для придания 
этой работе более целенапра
вленного характера съезд дол
жен выработать четкую и ре
альную предвыборную плат
форму.

Если суммировать выска
занные коммунистами на пред
съездовских собраниях мне
ния, которые найдут всесто
роннее отражение не только

в документах съезда, но и в  
ходе идущих и предстоящих 
дискуссий на городских и 
районных партконференциях, 
они по существу отражают 
одну мысль — необходима 
такая глубокая реформа Ком
партии Грузии, которая соот
ветствует новым политичес
ким и социально - экономи
ческим реалиям, националь
ным особенностям и геополи
тическому положению рес
публики. Коммунисты хоро
шо сознают, что речь идет 
о жизненном выборе, кото
рый должен сделать XXVIII 
съезд Компартии Грузии. В 
противном случав можно не 
поспеть за динамикой обще
ственно - политической жиз
ни. Вот почему необходимо 
сегодня же обратить внимание 
на ход рассмотрения главней
ших проблем, какие пути .пред
лагаются коммунистами для 
их решения и с чем следует 
предстать на съезде.

Существенное соображение 
о будущем Компартии Грузии 
фактически уже сложилось. 
Речь идет о создании качест
венно обновленной, самобыт
ной партии, такой политиче
ской партии, которая будет 
бороться за утверждение под
линно демократичного, гуман
ного общества, создающего 
прочные гарантии коренным 
интересам людей, правам, сво
боде, чести и достоинству че
ловека, обеспечивающего ус
ловия современной цивилизо
ванной жизни. Что же касает
ся организационной структуры 
партии, которая должна спо
собствовать оптимальному до
стижению указанных выше це
лей, то по этому поводу су
ществуют различные, взаимо
исключающие соображения — 
начиная с сохранения ее ны
нешней структуры и кончая 
выделением из Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за. Многие поддерживают соз
дание союза независимых 
компартий республик. Каждый 
подход требует серьезного

анализа и осмысления. Каж
дое соображение имеет как 
свою правду и логику, так и 
слабые стороны и противоре
чия.

Поэтому ошибочно будет ис
кусственно смягчать несоот
ветствия, мерить все позиции 
Одной меркой. Конечно, дале
ко не всегда полезно слепо 
перенимать чужой опыт, ка
ким бы притягательным он ни 
выглядел на первый взгляд. 
Надо знать и заранее опре
делить, что повлечет за собой 
все это, каковы будут кон
кретные практические резуль
таты для нашей республики, 
имеющей свою специфику, ты
сячелетние традиции государ-. 
ственности, своеобразную по
литическую культуру, много
национальные областные, го
родские, районные и первич
ные партийные организации.

Все это, безусловно, должны 
учесть партийные организа
ции, участники районных и го
родских партконференций, пе
ред съездом еще раз глубо
ко проанализировать предло
жения, выдвигаемые коммуни
стами. Надо обязательно из
бежать конфронтации, разме
жевания по национальному 
или социальному признакам, 
обеспечить консолидацию пар
тийных рядов на единой плат
форме в рамках гуманного, 
демократичного общества.

Речь идет не столько о ком
промиссах, сколько о разум
ном синтезе мнений и взгля
дов тех людей, кто борется 
за свободную, независимую 
Грузию, за Грузию, открытую 
для взаимовыгодных полити
ческих и экономических отно
шений, равноправного участия 
в союзе содружества народов.

Комиссия, обоЬ щ и в ш а я 
предложения участников пар
тийных собраний, а также со
держащиеся в письмах ком
мунистов, считает, что только 
в условиях дискуссий и сво
бодного выражения различ
ных мнений можно добиться

желаемого, оптимальною ре
зультата. Вместе с тем обме
ну мнениями обязательно сле
дует придать конструктивный 
характер, превратить его в 
определение деловых нака
зов делегатам съезде.

Серьезный критический на
строй, бесспорно, обогатит 
работу съезда, особенно если 
этот настрой содержит поло
жительный, конструктивный по
тенциал. Иначе может без вни
мания остаться очень много 
серьезных проблем, волную
щих коммунистов, всю обще
ственность республики. Преж
де всего имеется в виду раз
работанная по и н и ц иативе 
Компартии Грузии концепция 
национального развития. Съезд 
должен придать новую силу 
ее практической реализации, 
определить ответственность и 
задачи парторганизаций в этом 
Деле.

Связанные со съездом пред
ложения могут представить в 
комиссию все — коммунисты, 
члены различных профессио
нальных объединений, творче
ских союзов, общественных 
организаций, молодежных и 
студенческих ассоциаций, ве
тераны войны и труда.

Комиссия готова рассмот
реть все конструктивные пред
ложения. Это должно помочь 
избежать недостатков и оши
бок, которые могут быть до
пущены в процессе подготов
ки и проведения съезда. Две
ри Компартии Грузии открыты 
для широкой дискуссии, рас
смотрения различных мнений 
и обмена ими. При этом она 
тщательно изучит и обобщит 
поставленные в ходе партий
ных конференций вопросы.

Лишь в условиях такой под
готовки XXVIII съезд Компар
тии Грузии может стать серь
езным шагом вперед на пути 
демократического обновления 
общественно - п о л и  тической 
жизни республики, консолида
ции коммунистов, всех про
грессивных сил.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
Г Р У З И Н С К О Й  ССР

Перестройка в экономике и общественно-политической 
жизни проходит по сердцам людей, ,  постепенно возвращая 
им веру в будущее, в человечность и милосердие, возрож
дая любовь к забытым ценностям, традициям, родным ис
токам.

Молодеют, крепнут и меня
ют лицо грузинские историче
ские села, пополняясь жите
лями из пострадавших от сти
хийных бедствий регионов,
набирает в их заботах новую 
силу земля. На карте рес
публики адреса новых сель
советов — один из штрихов 
осуществления демографиче
ской программы правитель
ства. На очередном заседа
нии Президиума Совета Ми
нистров Грузинской ССР их 
список пополнили еще пять: 
в селах Птена, Чунчха, Коте- 
лиа, Гогашени в Ахалкалак- 
ском и Колаги в Гурджаан- 
ском районе!.

И чтобы крепли села рес
публики не только крестьян
ским трудом, но и культу
рой, духовной жизнью, права 
соответствующей категории 
работников сельских учеб
ных и культурно - просвети
тельных учреждений решени
ем правительства приравне
ны ко льготам на бесплатное 
коммунальное обслуживание, 
имеющимся у их коллег в 
городах и поселках городско
го типа.

С ове р ш е нствовани е  с тр ук 
ту р  и си сте м ы  управления  м е 

стным хозяйством на основе 
хозрасчета и самоуправле
ния — необходимый шаг на 
пути к экономической неза
висимости республики, от
мечалось на за#Ьдании. сво
им постановлением Президи
ум поручил республиканским 
министерствам и ведомствам, 
Советам Министров автоном
ных республик, исполкомам 
автономной области и мест
ных Советов в двухнедельный 
срок представить на рассмот
рение правительству кон
кретные предложения по дан
ному вопросу.

Перевод народного хозяй
ства на новые формы управ
ления дал простор инициати
ве и предприимчивости, ук
реплению самостоятельно

сти трудовых коллективов, что 
положительно отражается на 
оздоровлении экономики. В 
частности, преобразование уп
равления Госкоминту р и с т а 
СССР в Грузинское объеди
нение по иностранному туриз
му принесет республике зна
чительное пополнение в ино
странной валюте, отчисления 
из которой укрепят и госу
дарственный, и местные бюд
жеты, а также пойдут на рас
ширение и качественное улуч

шение материальной базы 
всего комплекса по обслужи
ванию иностранцев. Об этой 
необходимости говорит и 
растущий йнтерес к респуб
лике в зарубежных странах, 
стремящихся завязать все 
больше контактов в области 
экономики, науки, культуры, 
общественных отношении.

На заседании утверждены 
границы генерального плана 
развития курорта У реки до 
2010 года, намечены меры по 
созданию здесь экологически 
чистой зоны.

Жилищная проблема — од
на из самых острых. Между 
тем темпы строительства жи
лья крайне медленны, серь
езные нарекания вызывает и 
качество возводимых домов 
из-за устаревшей материаль
ной базы строительного кон
вейера и недостатки в орга
низации строительного дела. 
Для разработки мер по ради
кальному, качественному об
новлению строительного ком
плекса, перевода его нэ со
временные требования и тех
нологию Президиумом, по 
предложению Госстроя рес
публики и Союза строителей 
Грузии, создана республикан
ская комиссия.

На заседании рассмотрены 
и другие вопросы экономиче
ского и социально - культур
ного развития республики.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОТЛЕТ ИЗ МОСКВЫ
26 апреля из Москвы в Ле

нинград отбыл член Постоян
ного комитета Политбюро ЦК 
КПК, Премьер Государствен
ного совета КНР Ли Пэн.

На аэродроме Ли Пэна и 
его супругу провожали член 
Политбюро ЦК КПСС, Предсе-

Письма в редакцию1

датель Совета М ин  истров 
СССР Н. И. Рыжков с супру
гой, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР Э. А. Шеварднадзе, 
другие официальные лица.

(ТАСС).

О ВИЗИТЕ В СССР 
ПРЕЗИДЕНТА СИРИИ

По взаимной договоренно
сти Президент С и р  ийской 
Арабской Республики Хафез 
Асад посетит в конце апреля 
Советский Союз с рабочим 
визитом.

ЖИВАЯ СВЯЗЬ ВРЕМЕН 
И П О К О Л Е Н И Й

О К О Н Ч А Н И Е ,  
как лучше отметить юоилей- 
иую годовщину, что надо сде
лать, чтобы этот светлый и 
скорбный праздник остался и 
чек хорошее воспоминание, и 
помог объединить людей всех 
поколений, разного жизненно
го опыта, взглядов. Поэтому 
нынешняя встреча — и тор
жественная, и деловая одно- 

фЬремеиио. Подвиг народа, 
в том числе посланцев Гру
зим, на полях сражений Вели
кой Отечественной всегда бу
дет жить в памяти людей.

Оценивая значение Великой 
Отечественной войны, которая 
действительно была самым 
тяжелым испытанием в исто
рии страны, следует помнить, 
что навязанная СССР аг
рессия стала суровым эк
заменом, и народ этот экзамен 
выдержал с честью и досто
инством. Потери были чре
звычайно велики, но столь 
же великой должна быть и 
кеша память, прек л о н е- 
ние перед теми, кто не вер
нулся с полей сражений, кто 
сложил голову, защищая свой 
дом, детей, свою Грузию, весь 
мир от фашизма, расизма, по
литического и национального 
порабощения.

Участники встречи минутой 
молчания почтили память по
гибших в битвах за Родину.

Многое в истории се
годня подвергается серьезной 
переоценке, говорилось на 
встрече. Нужна действительно 
полная, неурезанная и не- 
приукрашенная правда . о 
прошлом, да и о насто
ящем, Это имеет прямое 
отношение и к истории Оте
чественной войны, где еще 
много «белых пятен», это— 
полезная и содержател ь н а я 
работа. Но нельзя в то же 
время не замечать и попыток 
бросить тень на подвиг мил
лионов простых людей, сол
дат, офицеров, которые сра
жались и умирали не ради 
чьей-то славы, в ради жиэ- 
ни и свободы своих детей н 
| ну ков, нашего будущего.

Недостойно, кощунственно 
забывать об этом, как и о том, 
<!то, участвуя в боевых дей
ствиях в Афганистане, наши 
солдаты выпо л и я л и ис
ключительно воинский, бо
евой приказ и а силу 
этого не могут, не должны де
лить ответственность с. теми, 
кто втянул страну в трагиче
скую и бессмысленную, .девя
тилетнюю войну. Какие бы по
литические оценки не' дава
лись афганской войне, они ни
когда не умалят солдатского 
мужества, тяжести понеженных 
физических, моральных, .духов
ных потерь, не скажуужч. на 
бережном отнош е н и'.и , к 
судьбам, запросам и заботам 
молодых ветеранов.

В дни, п р е дшествующие 
9 Мея, тысячи людей посетят 
воинские кладбища, мемориа
лы, семьи погибших. В Вели
кую Отечественную войну Гру
зия потеряла почти 31А1 тысяч 
своих сынов и дочерей, в ос
новном в возрасте от 18 до 
25 лет. Около 20 тысяч из них 
погребены в странах Европы. 
Душевной теплоты, внимания 
и заботы заслуживают и вете
раны войны, в силу разных об
стоятельств оказавшиеся вне 
семьи — в домах для инва
лидов, престарелых, в госпи
талях.

В Грузии испокон веков це- 
^чили и уважали воина, защит

ника Родины. У грузин 
и 1 абхазов, осетин и рус
ских, армян и азербайджан
цев есть прочные, уходящие 
в глубь тысячелетий ратные 
традиции. Эти традиции со
ставляют часть общей культу
ры народа, и их нельзя пре
давать забвению. Долг и свя
тая обязанность мужчин — 
защищать свой дом, очаг, се
мью, свою страну,—по-видимо
му, долго еще не '"Отпадет. 
Важно поэтому, чтобы в об
ществе правильно относились 
к задачам Вооруженных Сил, 
где уже началась глубокая ре
форма. Дело не только в ко
личественных сокращениях ар
мии. Идет обсуждение воз
можности перехода на ка
чественно новый, профессио
нальный принцип комплектова
ния некоторых родов войск, 
введения альтернативной служ
бы, создания национальных во
инских формирований, службы 
призывников на территории 
республик. Эти вопросы вол
нуют общественность не толь
ко нашей республики, но и 
всей страны. Конкретные ша
ги, предпринимаемые Прези
дентом СССР по ускорению 
военной реформы, дают все 
основания полагать, что в ско
ром времени п р о  изойдут 
серьезные и решительные пе- 
оемены в этом направлении.

тормозить его, п о в ернуть 
вспять сегодня практически 
невозможно. Если бы это 
произошло, то на общество 
обрушились бы куда более 
значительные беды и страда
ния. Вот почему так важно, 
подчеркивалось на встрече, 
предотвратить к р и т ическое 
развитие событий. Новая пре
зидентская власть в состоянии 
направить развитие обстанов
ки в законное конституцион
ное русло.

Разговор шел и о сложных 
процессах, происходящих в 
партии. В республиканской 
партийной организации нача
лась серьезная дискуссия о 
ее роли в обновленном об
ществе, в новых условиях по
литического плюрализма. Соб
равшиеся были единодушны 
в том, что предстоящий XXVIII 
съезд Компартии Грузии бу
дет в этом смысле трудным и 
серьезным испытанием. Под
черкивалось, что надо сооб
ща найти ответы на все во
просы, которые ставит жизнь. 
Главное, что предстоит сде
лать на съезде, —  сохранить 
единство, консолидироваться 
на общей платформе, не до
пустить размежевания по наци
ональному признаку, завоевать 
новый авторитет, который бу
дет основан не на 6-й статье 
Конституции, а на умении ве-

н а у ч ного общества при 
Доме офицеров ЗакВО, ге
нерал - майор в отстав
ке Н. И. Каладзе, генерал- 
лейтенанты в отставке К. Е. 
Кетиладзе и Б. Н. Виноградов, 
председатели Аджарского и 
Юго-Осетинского областных 
советов ветеранов войны и 
труда Р. М. Артмеладзе и 
П. . Г. Харебов, председатель 
Грузинского республиканского 
совета ветеранов войны и тру
да Ш. Д. Кикнадзе. Они гово
рили о делах ветеранской об
щественности, благодарили за 
заботу и внимание к бывшим 
фронтовикам и труженикам 
тыла, поднимали проблемы, 
связанные с дальнейшей акти
визацией их деятельности, вы- 

’ сказывали советы и замеча
ния, конкретные предложения, 
заверяли, что отдадут все свои 
силы, знания и опыт на бла
го обновляемой Грузии.

Г. Г. Гумбаридзе вручил ве
теранам Почетные грамоты 
Президиума Верховного Сове
та Грузинской ССР, которых 
они удостоены за активную, 
плодотворную работу в орга
низациях ветеранов войны, 
большой вклад в дело патрио
тического воспитания молоде
жи и в связи с 45-летием По
беды советского народа в Ве
ликой Отечественной войне. 
Сердечно поздравив награж-

Однако пока не приняты со
ответствующие правовые нор
мы, нужно сделать все, чтобы 
во взаимоотношениях армии и 
народа не возникало недопо
нимания, трещин, чтобы при
зывники не оказывались в по
ложении нарушителей за
кона. Понятно, что траги
ческие события, положившие 
начало этому процессу в на
шей республике, не изгладят
ся из памяти. Но, несмотря на 
непростую ситуацию, ветеран
ская общественность должна 
продолжить благородное де
ло патриотического воспита
ния молодежи. Сегодня моло
дым людям, призванным в ар
мию, как никогда, нужны про
стой, товарищеский разговор, 
советы людей, умудренных 
жизнью, знающих, что такое 
настоящие испытания и труд
ности, настоящая солдатская 
дружба и взаимовыручка.

За последний год многое 
изменилось в стране, в мире, 
и, конечно же, в нашей рес
публике. Несмотря на напря
женность обстановки, в целом 
здоровый Д  е м ократический 
процесс не остановился, за

сти > диалог, жить жизнью на
рода, отстаивать свои пози
ции политическими методами. 
Только в таких условиях мож
но обеспечить мир, граждан
ское и национальное согласие 
в Грузии, успешно решать эко
номические, демографические, 
экологические и другие про
блемы. И здесь очень важна 
позиция ветеранов партии, 
войны и труда.

Кому, как не ветеранам, 
олицетворяющим живую связь 
времен и поколений, поддер
жать партию в этом диалоге, 
предостеречь общество от 
крайних устремлений, от само
го страшного— забвения своей 
истории и традиций. В дни, 
предшествующие юбилею Ве
ликой Победы, которой было 
отдано столько жизней, есть 
смысл помочь людям еще раз 
задуматься над вечными проб
лемами — что есть добро и 
зло, что есть мир и согласие, 
какую ценность представляют 
собой жизнь человеческая, 
свобода, независимость, един
ство и сплоченность людей.

На встрече выступили пред- 
с е д атель совета иоенно-

денных, он пожелал им и в 
их яйце всем ветеранам вой
ны доброго, крепкого здоро
вья, радости и большого сча
стья, многих лет жизни, но
вых сил и энергии.

С предстоящими праздника
ми бывших фронтовиков теп
ло поздравили участвовавшие 
во встрече Председатель Со
вета Министров Грузинской 
ССР Н. А. Читанава, секретарь 
ЦК КП Грузии Б. С. Джикия, 
председатель Комитета госу
дарственной безопасности Гру
зинской ССР Т. В. Лордкипа- 
нидзе, заведующие отделами 
ЦК КП Грузии Н. Р. Саджая, 

*0„ К. Гонадзе, Г. М. Талаква- 
дзе, секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР В. А. Кварацхелия, член 
Военного совета — начальник 
Политуправления ЗакВО гене
рал-майор А. В. Скорый.

(ГРУЗИНФОРМ).
*  *  *

Н е  с н и м к е :  во время
встречи.

Фото
Иосифа Давиташвили.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

СОСТОЯЛАСЬ 
БЕСЕДА

Председатель Президиу
ма Верховного Совета Гру
зинской ССР, первый секре
тарь Центрального Комите
та Компартии Грузии Г. Г. 
Гумбаридзе и Председатель 
Совета Министров Грузин
ской ССР Н. А. Читанава в 
Ц К КП  Грузии по просьбе 
Ассоциации молодых педаго
гов Грузии встретились с их 
представителями.

Состоялась деловая, от
кровенная, конструктивная 
и конкретная беседа вокруг 
проблем перестройки систе
мы образования, концепции 
национальной школы, педа- 
гогов-преподавателей, подго
товок и занятости кадров, 
улучшения материально-тех
нической базы школы и дру
гих связанных с ней вопро
сов, перспективах их реше
ния.

Пресс-центр ЦК 
КП Грузин.

ЧЕРНЫЙ 
СПИСОК
Популярная еженедель

ная газета «Аргументы н 
факты», которая имеет у 
читателей заслуженный ав
торитет, не удержалась от 
соблазна и тоже опублико
вала черный список, в ко
тором оказались депутаты- 
прогульщики.

Можно представить, с каким 
интересом перечитывали спи
сок имен те, кто уже не раз 
метал громы и молнии с три
бун и вне их по поводу от
сутствия на заседаниях тех 
или иных депутатов. Может, 
заслуженно. Не раз зву- 
11 .

Л и ш ь ,  

по существу
чали и призывы укрепить дис
циплину, разобраться с теми, 
кто пренебрегает своими обя
занностями. Но, видимо, не
досуг было разбираться и на- 
кто заинтересованный решил 
действовать своими метода
ми, дабы устыдить, присты
дить, пригвоздить.

Как впоследствии выясни
лось, списки с именами часто 
отсутствовавших депутатов пе
редал журналистам в личном 
порядке депутат В. Стадник. 
Без всякого предваоительного 
анализа — почему пропускал, 
не было ли на то уважитель
ных причин. Попал в этот спи
сок и Реваз Шалвович Табу- 
кашвили. В Грузии знают, что 
по причине болезни не при
сутствует он на заседаниях 
сессии. Ославили же не весь 
Союз.

За Расула Гамзатова всту
пился на сессии Давид Ку- 
гультинов: лежит, мол, чело
век в больнице и по недора
зумению угодил в черный спи
сок. Можно было и за Резо 
Табукашвили слово замолвить, 
но дело-то в принципе.

И все же... Не пора ли от
казаться от черных списков — 
раз и навсегда? Ведь за ни
ми, как бы ни были благи пер
воначальные намерения, все 
же —  черные замыслы, пере
ходящие порой в черные де
ла.

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.

в з г л я д
НЕ СО СТОРОНЫ
...И НЕТ КОНЦА ОБСЧЕТАМ
7 марта в филиале Центрального универ

мага М  6, что на проспекте Гурамишвили, 
я купила мужской джемпер пинского про
изводства — в подарок сыну ка день рож
дения. Заплатила 38 рублей 50 копеек. А 
дома, развернув■ покупку, обнаружим, что 
нижняя часть ярлыка, как раз та, на ко
торой должна была быть проставлена цена 
изделия, оторвана, а с38.50» приписано на 
верхней части ярлыка от руки. С изнаноч
ной стороны джемпера матерчатый ярлык с 
ценой тоже оказался срезанным, что и на
вело нас на мысль о несоответствии упла
ченной суммы фактической стоимости вещи.

9 марта эту покупку мы предъявили той 
же самой продавщице. На все наши вопро
сы последовал ответ, что эти изделия к 
ним поступают из Белоруссии в таком вот 
виде, то есть с обрезанными ярлыками.

Копию этого ярлыка я высылаю вам. Под
линник пока сохраню — до выяснения ис
тинного положения дел. Нарушение правил 
торговли, на мой взгляд, налицо. А потому 
не мешает выяснить, кто занимается спе
куляцией под маркой государства.

За подобными примерами далеко ходить 
не надо. Слишком уж  вольно стали обра
щаться в последнее время продавцы со сво
ими покупателями. К  примеру, 12 марта в 
нашем гастрономе №  21, что на проспекте 
Дружбы, двадцатисемикопеечное мыло от
крыто и не стесняясь продавали по 40 ко
пеек за кусок. Девятикопеечные яйца про
даются по 10, а то и по 13 копеек за штуку. 
Да уйму таких фактов можно привести, и 
все об этом знают, но молчат, и мер против 
этого произвола не предпринимается ника
ких.

Что же до джемпера, то связанная с ним 
история для меня особенно обидна. Празд
ник дня рождения сына был испорчен. Ведь 
купила я этот джемпер на свою пенсию.

то в благодарность непременно надо сказать 
еще и €спасибо».

Почему же так безбоязненно обирают всех 
нас? Спросишь об этом работников торгов
ли и в ответ непременно услышишь: *Что 
же делать, уважаемый. Без доплаты с базы 
товар не отпускают».

Интересно, чем же объясняется этот не
померный аппетит баз, который не удалось 
остановить и за прошедшие годы перест
ройки?

Видимо, принимать меры надо ним са
мим... Давайте вес вместе на месяца два-три 
бросим курить, бриться, добывать так на
зываемый дефицит. Может, случится чудо. 
И  сами продавцы станут нас зазывать в 
магазины Покупайте, мол. граждане, това 
ры по своим ценам.

А если этот• эксперимент не понравится 
кому-то? Давайте вывесим в магазинах таб
лички: сБез доплаты в пользу базы товары 
не отпускаются». И  все встанет на свое ме
сто.

И в заключение хочется спросить уже 
серьезно: до каких же пор будут продол
жаться узаконенные поборы с покупателей 
и как жить при всем при том на зарпушту?

Мартвильский район.
Важа ЛАШХИЯ.

г. Тбилиси.
Надежда КАДЖАЯ.

ВАЛЮТА СУБТРОПИКОВ
В  том, что хозяева мы неважные, убе

диться нетрудно. Сколько высокодоходных 
субтропических культур можно возделывать 
на Черноморском побережье и с прибылью 
продавать. Вот только руки до всего не до
ходят.

В  этой связи интерес представляют такие 
культуры, как хурма и фейхоа. Три особен
ности определяют ценность и перспективы 
первой культуры: высокая урожайность, от
носительная морозостойкость и высокое со
держание сахара в плодах.

По вкусовым качествам сушеная хурма 
приближается к финикам и инжиру. Прав
да, свежие плоды трудно транспортировать, 
но ведь она прекрасна и в сушеном виде. 
Крестьяне охотно занимаются этим делом 
и получают от ее продажи на рынках хо
рошую прибыль. Почему, к примеру, не ор
ганизовать промышленное производство это
го ценного, деликатесного продукта пита
ния? 1

Могут возразить: не разработана техно
логия производства, не хватает одного и 
другого. Действительно, легко деньги не 
зарабатываются, тем более валюта. Но 
вместе с тем иметь возможности и не ис
пользовать их, этому определение одно: рав
нодушие.

Важа ЦУЛЕЙСКИРИ, 
агроном.

ВОТ И ЖИВИ НА ЗАРПЛАТУ!
Наверное, все согласятся со мной в том, 

что ни один мало-мальски приличныи то
вар, будь то продукты питания или промыш
ленное изделие, не продается по своим ценам 
в магазинах. Чего говорить, даже прилич
ные сигареты не достанешь за просто,, так.

К  примеру, пачка сигарет € Космос» в твер
дой упаковке стоит 70 копеек, а продается 
открыто за рубль. Пачка лезвий для бритья, 
известно, стоит 1 рубль 50 копеек. Если зна
комый продавец даст ее тебе за два рубля,

ИДЕЯ КООПЕРАТОРАМ ,
От проблем никуда не деться. Дефицит 

наступает со всех сторон, а вот при этом 
ведем мы себя по-прежнему расточительно 
Расходуем бездумно бумагу, лес, металл 
Взять, к примеру, вопрос о стеклотаре. То 
мы начинаем ее лихорадочно принимать у 
населения, то равнодушными объявлениями 
у приемных пунктов отказываемся от нее.

Во всех цивилизованных странах эти во
просы стоят на соответствующей высоте. Не 
пропадает зазря ничего из того, что может 
быть использовано в производстве.

Сколько металла, сырья и материалов, 
нужных в том или ином производстве, по
падает на свалки или же ржавеет, где при
дется.

Почему бы этими вопросами не заняться 
кооператорам, так любящим выпекать тор
ты и пирожные, открывать шашлычные? Д у
маю, при умелой организации дела овчин
ка будет стоить выделки.

Вахтанг ПХАЛАДЗЕ, 
пенсионер.

ПОКА ГРОМ НЕ ГРЯНУЛ
Уже много лет подряд тбилисская улица 

С. Чиковани, вернее, ее проезжая часть, на
чиная от здания Орджоникидзевского рай
кома партии и райисполкома до жилого до
ма №  16, то в одном месте, то в другом про
валивается. Причина известна — подземная 
теплотрасса где-то дает течь, и вода подмы 
вает грунт. Не дай бог, чтобы здесь случи
лось так, как на улице Саакадзе, где прова
лилась в образовавшуюся в мостовой яму 
легковая автомашина.

Улицу еж<годно латают кое-как, а ос
новную причиу не устраняют. То же самое 
происходит и на улице Чаилурской, спуска
ющейся от у л Дэнеладзе к ул. С. Чиковани.

Юлой НОДИЯ.

А МО) Т ВВЕСТИ ТАЛОНЫ!
Каждый, 

кую проблс 
правиться I 
бензоколош, 
зуясь непрк 
кие люди с

> сидит за рулем, знает, в ка- 
' сейчас вырастает попытка за 
пином. Бесконечные очереди у 
нервотрепка, скандалы. Поль- 
щающимся дефицитом, лов- 

11 кулируют бензином.
Чтобы ус ранить эти негативные явления, 

не лучше ввести талоны на бензин? К  
примеру, можно было бы ограничить ме
сячную норму на одну автомашину 120-ю 
литрами, выдаваемыми в два приема, по 60 
литров. Кстати, это попутно могло бы улуч
шить и экологическую обстановку в Тбили
си, ведь загазованность на улицах выше вся
ких норм.

Лаааи ЦАГАРЕЛИ, 
Георгий ГРИГОРАШВИЛИ, 
••тараны войны м труде.
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ВЫСТАВКА АНГЛИЙСКОГО 
ХУДОЖНИКА В КУТАИСИ

Джон Солвой — худом*, 
нмк иэ Ныолорта — при
ехал а Кутаиси в состав* 
делегации. Это второй ад- 
ант иьюпортцав в Кутаиси 
за сравнительно небольшой 
срок.

—  Наша делегация, — рас» 
сказывает Джон Селвей, — 
состоит всего из четырех че
ловек. Трое из нас художни
ки: я, мой друг и коллега Ри
чард Кокс и мастер фотоис
кусства Роуен Маккормик, ко
торого я тоже считаю худож
ником. Возглавляет нашу груп
пу Мели Гарис, директор кол
леджа Гвенти.

Выставка моя небольшая,

всего 12 произведений. Все 
они посвящены одной теме — 
распятию Христа. Конечно же, 
интересно было познакомить
ся и с творчеством грузинских 
художников. Побывал на вы
ставке, экспозиция которой По
священа 9 апреля. Не могу не 
обратить ваше внимание на 
такое совпадение. Мои произ
ведения, правда, посвящены 
распятию Христа, но разве по
гибшие в Тбилиси не были 
распяты за справедливость?

На вопрос — откроется ли 
ответная выставка ■ Англии 
грузинских х у д о  жников — 
Д. Селвей ответил:

— Разумеется, мы уже сде

лали кое-что для этого. Побы
вали в мастерских местных ху
дожников. К примеру, у Ви
талия Капанадзе, Джавы Чеи- 
швили и Автандила Леладзе. 
Думается, каждый иэ них име
ет возможн о с т ь  выставить 
свои произведения в Англии.
Я на( сомневаюсь, что это 

произойдет осенью нынешне
го года, когда планируется от
ветный визит в Англию кута
исской делегации. Соглашение 
уже достигнуто между мэром 
Нюпорта Розмаром Батлером 
и мэром Кутаиси Теймуразом 
Шашиашвили. Кроме того, есть 
договоренность об обмене 
студентами между Кутаисским

пединститутом и Ньюпортским 
колледжем.

— Ваши впечатления о Гру 
зим!

— Я побывал не только в 
Кутаиси, но и во всей Запад
ной Грузии. И хотя я здесь 
впервые, такое чувство, что 
уже когда-то раньше был 
здесь и асе это мне знакомо. 
Это всегда бывает так, когда 
что-нибудь нравится безгра
нично. В восторге от Гела- 
ти — это шедевр зодчестяа 
Ваши предки отлично знали, 
что, где и как строить.

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»}.

МОЛЬБА 
ФОНТАНОВ

«И с отеческим кровом
сроднившись навек,

Я  живу, я  молюсь
только этой святыне».
Г. Табидэе «Родина».

Имя Галактиона Табидэе 
саято для каждого живущего 
а Грузии, и, наверно, ничто не 
может лучше передать его 
талант, его чуестео любви к 
Родине, к ее небу, горам, 
морю, чем эти его строки... 
«Полвека, отданные Галак- 
тионом Табидзе подвижниче
скому служению поэзии, Ро
дине, отражены в его ге
ниальной лирической испове
ди», —  так писал о нем Ге
оргий Маргаелашаили.

Он продолжил лучшие
традиции грузинских поэтов

На книжную 
полку

Акакия Церетели, Ильи Чав- 
чавадэе, Николоза Барата
швили, Как и у Бараташвили, 
его творчество сопровожда
ет образ «синих коней»: «Ко
ни синие несутся вслед судь

бе во весь опор», эти ко
ки —  символ тревоги, стра
дания, борьбы, любви, жиз
ни.

В первый вышедший в 
миниатюрном исполн е н и и 
сборник поэзии Галактиона 
Табидэе, изданный издатель
ством «Цодна», вошли луч
шие стихи поэта: «Платанам
Шиндиси», «Луна Мтацминды», 
«Белые ветры», «Мери», «Де
вятая симфония» и многие 
другие.

Составитель сборника — Р. 
Тяарадзе, художники—Д.Эрис- 
тави и К. Пачулия, формат 
книжечки (72X94 мм), тираж 
10.000 экземпляров. Томик 
одет в зеленый ледериновый 
переплет, на обложка вытес
нено золотом—Г. Табидзе, на 
белой суперобложке — порт
рет поэта. В книге также име
ется ряд его фотографий в 
юности, в зрелом возрасте, 
с матерью, с женой, с друзь
ями.

Тамара
КОНСТАНТИНОВСКАЯ, 

член совета республикан
ского клуба миниатюрной 
книги «Церодена».

Общественно-политическое движение:тенденции и цели

Я Г Р А Ж Д А Н И  Н...
Спектр акцентов в приложении к тактике деятельности 

общественно-политических движений Грузии — величина, как 
нам кажется, непостоянная. Что касается стратегических це
лей, то они однозначно и четко были сформулированы на 
недавней чрезвычайной конференции, завершившейся со
зданием коалиционного в смысле участия в нем разнолар- 
тийных представителей Национального форума.

Актуальность общеполити
ческой ситуации вызывает к 
жизни усиление различных 
тенденций, к сожалению, по
рой выпадающих из поля 
зрения с ре дет я массовой ин
формации. Может бьпгь, это 
именно тот случай, когда раз
витие ситуации опережает и 
информационный поток. Так 
или иначе, но вот уже не
сколько недель, как действует 
в Тбилиси Лига граждан Гру
зии. Ее временная штаб-кеар- 
тира расположилась в поме
щении бывшего магазина 
«Электроприборы», что на
ходился я самом начале ули
цы Леселидзе. (Для тех, кто

не интересуется политикой, 
сообщаем,, что магазин про
должает функционировать на 
той же улице, но только в 
доме №  4).

Структура новой единицы 
на политическом атласе Гру
зии включает в себя "'собст
венно главный комитет и ко
ординационный совет, в ко
торый входят специалисты 
различных направлений в об
ласти государства и права. В 
своей деятельности лига опи
рается и на их консультации. 
В орбите ее внимания не 
только столица Грузии, но 
и вся республика, а отдель
ных городах и регионах ко

торой ныне проводятся учре
дительные собрания Но соз
данию структурных подраз
делений. Ее рабочие гоуппы 
уже имеют перспективный план 
проведения этих собраний в 
таких городах, как Боржоми, 
Хашури, Зугдиди, Лагодехм и 
других. Лига ставит своей 
конечной целью утверждение 
статуса гражданина Гоузии. 
Подчеркивается, что при не
сомненном приоритете сво
бодного волеизъявления им 
может стать ^каждый чело
век, независимо от нацио
нальной принадлежности. От
метим, что еще на прошло
годней своей сессии Верхов
ный Совет республики дис
кутировал проблему граж
данства Грузии. Однако раз
личия в подходах остаются 
серьезными.

Михаил КАСРАДЗЕ.

т

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

Школьные парламентарии мира
«Советы «вторглись» в Брюссель... 

Но, не волнуйтесь, появление несколь
ких десятков юношей и девушек не 
представляет опасности, и стало воз 
можным в результате снижения напря
женности в отношениях между Восто
ком и Западом...». Так писала на днях 
брюссельская газета «Ле суар» («Ве
чер») о визите тбилисских школьников 
а столицу Бельгии.

Группу учащихся и педагогов средней шко
лы №  23 имени Ильи Чавчавадзе пригласил 
колледж Жюля Борде. В течение недели 
гости жили в семьях своих сверстников, име
ли множество встреч с бельгийской моло
дежью, совершенствовали познания фран
цузского языка.

— А разве можно забыть представление, 
данное в колледже членами ученического 
драмкружка? — вспоминает сопровождавшая 
ребят учительница Дали Гоциридзе. — Здесь 
собрались учащиеся и педагоги, представи
тели Бельгийского телевидения и общестаен- 
..ости страны. Проникновенно звучали на 
французском строфы поэмы Шота Руставели, 
юные тбилисцы читали стихи бельгийского

поэта Верхарна, пели грузинские националь
ные песни, исполняли народные танцы. Гос
теприимных хозяев приятно удивила непо
средственность школьников, их знания про
изведений мировой литературы.

Юные посланцы Грузии побывали в парла
менте Бельгии, в Музее искусств, совершили 
поездки в города Брюгге и Льеж, были гос
тями балетной школы, владелец которой 
господин Сосенс является учеником извест
ного в мире хореографа Мориса Бежара.

— Словно в царство сказок перенеслись 
мы, оказавшись в детском развлекательном 
городке «Валибиши», — вступает в разговор 
десятиклассница Лела Непаридзе, —  впро
чем, интересно здесь всем—и детям, и взрос
лым. Но главным все-таки были встречи с 
юными бельгийцами. Мы легко общались с 
ними, выявили немало общих устремлений 
и интересов. Это отражено и в договоре, 
подписанном между нашими учебными за
ведениями. Теперь будем ждать в ноябре 
нынешнего года приезда в Тбилиси бельгий
ских друзей.

(ГРУЗИНФОРМ).

Тбилисские вернисажи

И ЛИЦО ОЗАРЯЕТ УЛЫБКА

Кто иэ нас незнаком с 
певцом известного ансамб
ля «Орэра» Вахтангом Ку- 
цня. Он не только поет, 
но и пишет песни. Одна 
ма них «С нами бог» со
здана а содружества с 
Морисом Поцхмшвилм к 
посвящена 9 апреля. Ею 
завершались почти аса кон
церты и вечера памяти, 
проходнашне а течение го
да в Большом зал* филар
монии.

А я эти дни поклонники та
ланта Вахтанга имеют возмож
ность познакомиться с еще 
одной стороной его таорчес-

ко ‘ натуры: а выставочном
э г издательства «Марани» 
а * ылась его, шастая по сче- 
т юрсональная выставка ка- 
р̂  )туры. Проинформируем 
ть кто этого не знает. Вах- 
т* Куция — лауреат аса- 
м г *ного и всесоюзного кон- 
<; сов карикатуристов. Да и 
н< ми читатели не раз имели 
возможность увидеть его ка
рикатуры на страницах «За
ри Востока», других газет и 
журналов.

— Очень волновался перед 
открытием выставки, — гово
рит Вахтанг, — ведь она под
водит определенную черту 
под моей 25-летмей деятель

ности в грузинской прессе. Но 
волновался не столько по этой 
причине, сколько потому, что, 
казалось бы, кому сегодня до 
юморист и ч е с к о й выставки. 
Долго думал, прежде чем ре
шиться на этот шаг. Но, когда 
увидел улыбки на лицах тех, 
кто осмотрел экспозицию, то 
почувствовал: у людей подни
мается настроение, они от
влекаются от мрачных мыс
лей, отрешенности, отчаяния, 
то понял свою правоту.

110 работ составили нынеш
нюю экспозицию. В отличие 
от предыдущих выставок В. 
Куция, на этой, помимо кари
катур, представлены шаржи,

политические плакаты, публи
цистические рисунки, просто 
коллажи и объемные. Послед
ние критики отнесли к новому 
слову в карикатуре. Это сви
детельство того, что Вахтанг 
находится в поиске новых 
форм выражения своего твор
ческого начала.

Выставка пользуется попу
лярностью. Поток тбилисцев 
и гостей города не иссякает.

Михаил ИЛИАДЗЕ.
I

*  *  *

Н а с н и м к а х :  без слов;
дружеский шарж на Евгения 
Леоном; Вахтанг Куция.

Фото
Автандила Мачамриани.

(Фотохроника ГРУЗИН-
ФОРМА специально для
«Зари Востока»),

И Р О Н И Я  
СУДЬБЫ

Как нельзя объять не 
объятное, так нельзя и 
порой предугадать, что 
скрыто за многообещаю
щими строками гастроль
ных театральных афиш. 
Раньше было асе намно
го проще и понятнее: су
ществовал прн бывшем 
Театральном обществе а 
бытность Дмитрия Алек- 
ендэе однн-единственный 
театр «Дружба», и при
возили тогда солидные 
коллективы и надолго за
поминающиеся зрителю 
спектакли.

Нынче тоже случаются 
спектакли запоминающие
ся, но уже иначе. Глав
ное, наперед никак не со
риентируешься, стоит идти 
или нет. Да и в самом де
ле, есть от чего растерять
ся: с афишами, сами знае
те, как у нас — полторы 
штуки на весь город, а вме
сто одного театра «Друж
ба» появились и коммерче
ские фирмы, и коопера
тивные организации, пока 
еще не имеющие солидно
го авторитета, чтоб верить 
им безоговорочно, но без
оговорочно желающие по-

Р е п л и к а

знакомить нас с неведо
мыми студиями и спектак
лями. И как тут понять 
зрителю, стоит платить 
деньги или нет.

Висела, к примеру, в 
прошлом месяце такая за
влекательная афиша кол
лектива из столицы: круп
ными буквами название 
спектакля — «Я  работаю 
путаной», а буквами по
меньше скромненько так на
чертано следующее: «Спек
такль с элементами эроти
ки». Согласитесь, есть от 
чего ахнуть — Тбилиси 
такого еще не видывал. 
Полный аншлаг в помеще
нии театра Грибоедова, 
молодые люди «стреляют» 
лишние билетики, зал — 
битком, редакция сидела 
на приставных стульчиках, 
потирая руки в предвкуше
нии зрелища и фельетона 
о страшном падении нра
вов. Но не тут-то было. 
Впечатление от актрис в 
бикини — как от двигаю
щихся м а й  екенов, сам 
спектакль — на уровне 
драмкружка. В  общем в 
публике — сплошное ра
зочарование: ни ей удо
вольствия, ни нам фель
етона — даже и ругать-то 
смысла не было: приехали 
и уехали.

На другой приглашен
ный из Москвы спектакль, 
показанный в конце прош
лой недели, признаюсь, 
зрители шли уже с опас
кой. Из газетного объяв
ления удалось почерпнуть 
сведения весьма скудные: 
название — «Ж уть» из 
цикла пьес Виктора Ме
режко «Инфанты» — ма
ло что говорило тбилис
цам. Несколько обнадежи
вали марка академическо
го театра им. Моссовета и 
имена художественного ру
ководителя п о с т  ановки 
П. Хомского и артиста и 
режиссера С. Проханова. 
Правда, позже выясни

лось, что это студия реа
листической фантастики 
при театре Моссовета, а 
не сам театр. Но так или 
иначе идти на «кота в 

мешке» на сей раз оказа
лось меньше желающих. 
А  «кот», хоть и в мешке, 
но заслуживал большего 
внимания, чем «путаны». 
Но откуда же было знать 
зрителям, что «Ж уть» Ме
режко приоткроет нам не
сколько иной срез реаль
ности, где можно заплу
тать в лабиринтах нашей 
изломанной психики, что 
от фантастических реалий 
спектакля действительно 
повеет жутью уродливых 
форм нашей'жизни, и что, 
в конце концов, артисты 
будут до конца выклады
ваться на девятичасовом 
спектакле после предыду
щего семичасового, так и 
хочется написать «сеанса». 
Да, все это было, но при 
полупустом зале. •

Ирония судьбы, скаже
те вы? Нет, скорее, обыч
ная наша безалаберность. 
Не подумайте только, что 
мы против коммерческих, 
благотворительных и. про
чих организаций, пригла
шающих в Тбилиси незна
комые театральные студии 
и спектакли, совсем нао
борот. Но при этом зри
телям желательно увидеть 
действительно новейшие 
достижения театрального 
искусства и первоклассные 
работы мастеров. Неплохо 
бы также заранее иметь 
"более полную информа
цию о том, что представ
ляет собой гастрольный 
коллектив.

Тогда и коммерческие 
интересы будут собпюде- 
ны, и зрительские.

Кукури ГЕСЛИАНИ.

Поиск, исследование, эксперимент

УВИДЕТЬ ЗЕМЛЮ 
СО СТОРОНЫ

Комплексный атлас Л у н ы ,  который выйдет в свет в буду
щем году в Москве в издательстве Академии наук СССР, 
с нетерпением ждут астрономы всего мира неспроста. Это, 
действительно, уникальное но своей значимости научное ис
следование, отразившее наблюдения над единственным ес
тественным спутником Земли учеными ведущих научных уч
реждений нашей страны и за рубежом. В его основе — на
учные наблюдения, результаты астрономических методов 
исследования. Это — фотометри ч е с к и й, колоромет- 
рический, морфологический, радиометрический и другие ме
тоды, позволяющие всесторонне изучить Луну.
Один иэ разделов атласа 

подготовлен сотрудник а м и 
Абастуманской астрофизиче
ском обсерватории Академии 
наук Грузинской ССР под ру
ководством заместителя ди
ректора по научной части док
тора физико - математических 
наук Виктора Петровича Джа- 
пиашвили.

Луна — ближайшее к Земле 
небесное тело. Всего 384 ты
сячи километров отделяет ее 
от нашей планеты, а это, по 
астрономическим меркам, сов
сем недалеко. Более того, че
ловек бывал на Луне и не 
раз. Из девяти разных «то
чек» нашего спутника космо
навты и автоматические при
боры привезли образцы лун
ного грунта. В большом ко
личестве встречаются базальт 
(в т. н. лунных «морях»), 
анортозит (на материках) и 
другие знакомые нам, земля
нам, химические соединения. 
Некоторые пробы выделяют
ся с большим содержанием 
титана.

Но тем не менее нельзя 
сказать, что мы очень многое 
узнали о Луне. Она оказалась 
тем твердым «орешком», ко
торый не скоро еще удастся 
раскусить и, значит, разгадать 
ее тайну до конца. Вот по- 
иему интерес к Луне не идет 
на убыль, а, наоборот, чем 
больше о ней узнаем, 1ем 
она загадочнее. Это обстоя
тельство и порождает гипо
тезы вокруг данного небесного 
тела. Их — неимоверное мно
жество, вероятных и неверо
ятных, даже порой до смеш
ного наивных. Но а поисках 
истины ученые прислушива
ются к ним. Как говорят, чем 
черт не шутит, а вдруг про
мелькнет в них какой-либо 
намек или догадка о «секре
тах» Луны.

К примеру, несколько ги
потез о ее рождении, очень 
похожих на вымысел* но вов
се не лишенных внимания уче
ных. Одни считают, что она 
«дочь* Земли и когда-то 
«оторвалась» от нее, другие 
склонны думать, что Земля 
«похитила» Луну из Вселен
ной и заставила ее обращать
ся вокруг себя. В случае до
стоверности последней гипо
тезы мы имеем дело с ис
ключительным случаем: «жен
щина» — Земля «похитила» 
«мужчину» — Луну. Тут мож
но вспомнить грузи н е к и й  
фольклор, где Луна является 
«существом» мужского рода 
(«Солнце — мать моя, Лу
на — отец, звезды — братья 
и сестры»). Более вероятной, 
но не бесспорной является те
ория советского академика 
Отто Шмидта, которая гласит, 
что Земля и Луна — «сестра 
и брат», и рождались они в 
течение многих миллиардов 
лет от пыли и газа и других 
веществ.

Немало загадок вокруг воз
раста Луны. И тут одни до
ка  з ы вают, что она моложе 
Земли, другие — наоборот.

Представления о лунной по
верхности также претерпева
ют глубокие изменения. Еще 
в недавнем прошлом ее счи
тали «мертвым» телом. Но 
тем не менее, оказывается, 
на ней происходит изверже
ния вулканов, колебания лун
ной поверхности, названное у 
нас землетрясением, а из 
трещин выходят газы. Значит, 
не так уж мертва Луна, где-то 
еще теплится «жизнь».

Ученым удалось «заглянуть» 
и по ту сторону (по отноше
нию к Земле) Луны. Она во
все не похожа на ее «лице
вую» часть — здесь нет сле
дов «морей», кратеров. Их 
отсутствие, в свою очередь, 
тоже породило несколько на
учных гипотез.

Снять с Луны этот ореол за
гадочности во многом помо
жет издаваемый Комплекс
ный атлас спутника Земли.

— Луна— сложнейший объект 
для исследования, —  говорит 
Виктор Петрович, приводя 
при этом еще одно веское до
казательство. —  Звезды от

далены от Земли на более 
значительное расстояние, чем 
она, но тем не менее мы го
раздо больше знаем о них. 
Эгу информацию мы черпа
ем из такого достоверного 
источника, каким является 
свет. Его спектральный ана
лиз открывает нам многое о 
далеких звездах и, в частно
сти, из каких веществ они со
стоят. С Луной дело обстоит 
куда сложнее. Отраженный 
от нее свет — это свет С >лн- 
ца, поэтому несущая им ин
формация содержит данные 
о Солнце.

— Виктор Петрович, насколь
ко мне известно, вы создали 
целую серию так называе
мых электронных поляримет
ров, которые позволяют изу
чить особое свойство отра
женных лучей, — поляризацию 
света в разных его стадиях 
и получать правдивую ин
формацию о поверхности Лу
ны и ее природе в целом?

— Я хочу внести ясность. 
Эта специальная аппаратура, 
которую известный англий
ский ученый Диссней назвал 
«самой современной», разра
ботана мной и моими учени
ками совместно с талантливым 
исследователем, кандидатом 
технических наук Анатолием 
Королем. Он руководит лабо
раторией астрономической ра
диоэлектроники в нашей об
серватории.

К сказанному Виктором Пет
ровичем добавим, что науч
ная информация, полученная 
с помощью этой аппаратуры, 
ученым Абастуманской обсер
ватории помогла создать по
ляриметрические карты и ат
лас Луны. За этот научный 
труд Виктор Джапиашвили и 
Анатолий Король были удосто
ены почетной награды — пре
мии Академии наук СССР 
имени известного русского 
астронома XIX века Ф . А. 
Бредихина. Тут нельзя не 
вспомнить и монографию уче
ника В. Джапиашвили, канди
дата физико - математических 
наук Отара Кварацхелия. В 
ее основе — наблюдения уче
ного над поверхностью Луны: 
более ста объектов, изучен
ных им поляриметриче с к и м 
методом. Так что идею со
здания Комплексного атласа 
Луны в Абастумани‘ встретили 
с солидным «багажом» нако
пившихся за последние годы 
научных исследований.

Во всем мире Луна нахо
дится в центре внимания аст
рономов. Побуждают к этому 
огромные надежды, возлага
емые на нее в дальнейшем 
освоении космоса. Луну, по
лагают ученые, можно было 
бы использовать как межпла
нетную базу или космодром, 
где экипаж космических ко
раблей мог бы передохнуть. 
При длительном пребывании 
на Луне, вероятно, стало бы 
возможным изучить ее • поч
ву, найти источники получения 
веды и других продуктов, не
обходимых для жизнедеятель
ности человека.

И еще. Очень заманчиво то 
обстоятельство, что на Луне 
нет атмосферы в земном по
нимании, что является иде
альной средой для установле
ния здесь телескопов, с по
мощью которых можно раз
глядеть всю Вселенную, и в 
первую очередь Землю. Тог
да, можно сказать, зародится 
специальная область сравни
тельной планетологии («обрат
ная астрономия»), позволяю
щая изучить Землю со сто
роны. У Земли тоже свои 
«секреты», которые, по утвер
ждению астрономов, очень 
легко объяснимы с «высоты» 
Луны. К примеру, это касает
ся земного притяжения, бла
годаря которому мы так влюб
лены в свою планету. И это 
не на грани фантастики, а 
всерьез. Комплексный атлас 
Луны открывает путь к дале
кому и в то *же время к са
мому близкому нам небесно
му телу.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

О Ш В Х ЭЕМ Ш 0&
Р Е Ш И Л  

ПОСЛЕДНИЙ ТУР
На национальном женском 

чемпионате Грузии по шах
матам состоялось доигрыва
ние отложенных партий.

Лидируют по-прежнему ме
ждународные гроссмейстеры 
Нана Иоселиани и Кетеван..- 
Арахамия,'. набравшие по де
сять очков. На третье местр,. 
переместилась экс-чемпион Каш
мира Нона ГаПриндашвили, по
делившая очкь ■ отложенной 
партии с Кетеван Мелашаили.
У Ноны ̂ восемь с половиной 
очка. 4

Она на пол-очке опережает 
идущих вслед за ней Кетеван 
Кахиани и Нйно Гуриелй, не 
потерявших шанс занять при
зовое место. Остальные уча
стницы отстали от соперниц. 
По шесть очков набрали На
на Александрия и Циала Каг 
сошвили, которая доЬиласВТ 
побед в партиях с Ингой Хур^ 
цилава и Тамарой Хугашвилил'- 
сыграла вничью с Теей Лан- ■ 
чава.|

Не приступая к игре, ‘ к 
мирному исходу пришли , Ме
лашвили и Лия Садунишвили. 
Теперь у первой из них пять 
с половиной очка, а у вто
рой — пять. Четыре очка у 
Ланчава. По три с половиной 
набрали Хурцилава и Хуга- 
швили. По трй — Софико Ни- 
коладзе и Циури Кобаидзе.

Вчера состоялся заключи
тельный тур чемпионата, ке
теван Арахамия встречалась с 
Лией Садунишвили и одеожа- 
ла победу. Нана Иоселиани 
проиграла Инге Хурцилава. 
Таким образом, победитель
ницей турнира стала Ар&ха- 
мия, набравшая одиннадцать 
очков.

На с н и м к е :  К. Араха
мия.

УВЫ, ПРОИГРАЛИ...
Сборная футбольная коман

да СССР, готовясь к финаль
ной стадии чемпионата мира, 
провела еще одну контроль
ную встречу.' В Дублине она 
играла со сборной Ирландии.

Матч проходил в жесткой 
силовой борьбе с некоторым 
территориальным преимуще
ством хозяев поля. Однако в 
первой половине встречи го
левых моментов у обоих во
рот почти не возникало — 
игра преимущественно шла в 
центре поля. Во втором тайме 
ирландская команда усилила 
натиск. По воротам чашей 
сборной из выгодных поло
жений били Стаунтон, Таун- 
сен, Куинн. Однако мяч каж
дый раз или пролетал мимо 
цели, или становился достоя
нием уверенно игравшего вра
таря Уварова. Хозяева все же 
открыли счет. Произошло это 
на 60-й минуте. Ирландский 
защитник Стаунтон четко ис
полнил штрафной удар, и мяч 
влетел в верхний угол ворот 
нашей команды — 1:0.

В дальнейшем больше ата
ковали гости, в рядах кото
рых, кстати, отсутствовало не
сколько ведущих* игроков. 
Сравнять результат могли Н. 
Савичев, Беланов и другие. 
Однако заключительные уда
ры наших футболистов были 
неточными. Победила сбор
ная Ирландии.

Редактор 
В. КЕШ ЕЛА ВА.

27 апреля 
Тбилиси

НО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
12.30 — Д ля воспитанников дет
ских садов. Программа м ульт
фильмов. 13.00 — В полдень.
13.50 — Телекурс. Ф изика. 14.20
— Учительский час. Н ачальное 
образование. 15.50 — И нформа
ционный выпуск. 16.00 — И зу
чим французский язы к. 16.30 — 
Грузинский документальны й те
лефильм. 17.20 — Д ля старш е
классников. И стория I'рузии.
17.50 — К инож урнал. 18.00 — 
Д ля ш кольников. Улыбка фре
ски. 18.40 — Объявления. 18.4 5 -  
Эхо. 1020 — Экран народного 
контроля. 20.00 — Моамбе. 20.35
— Воспоминание. Я . Абашидзе. 
20.55 — Н анорама изобразитель
ного искусства — «Химерном».
22.00 — Время. 22.30 — Н» 
видео...

Нидео,

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.10 — Грузинский докумен
тальны й телефильм «Академик

Ивана Бериташ вили». 15.55 —
П рограмма документ а л  ь н  ы х 
фильмов: «Портной», «П ламя» 
(первы й показ). 17.15 — Доку
ментальный фильм. 10.15 _  Д ля 
ш кольников. Ф изика. 20.00 — Мо
амбе. 20.85 — Художественный 
фильм «Не ходите, девки, за 
м уж !» .

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 — «120 минут». 0.30 — 
Хоккей. Чемпионат мира. Сбор
н ая  СССР — сборная Канады.

™ ~  Кинопанорама. 12.45 — 
«•••До ш естнадцати и старш е». 
13.86 — Время. 16.30 -  ТСН. 16.45 
— «П риглаш ает Свердлов* кий 
оперный...». 17.35 — Проблемы
социализма: реальность и пер
спективы. 18.20 — М ультфильм.
18.30 — Телевизионный доку

ментальный фильм. 10.80 — Вре
мя. 20.00 — М ультфильм. 20.10— 
«Недипломатичес к и е  беседы». 
П ринимает участие министр ино
странны х дел Великобритании 
Д. Хэрд. 20.30 — «Песня-90».
22.00 — Время. 22.30 К оллаж .

22.35 — «В згляд». По окон» 
ини — ТСН.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММ 
0.15 — Н аучно - популя р и ь  
фильм. 0.35, 10.35 — О круж а 
щий нас мир. 2-й класс. Пуе 
всегда будет солнце. 0.55, 10.55 
Научно - популярный фвль 
10.05, 11.05 — Английский язь 
11.35, 12.35 — И стория. 8-й кла< 
12.05 — Н аучно - лопулярш  
фильм. 18.05 — Сеанс повтор! 
го телефильма. «Дом отца тв< 
го». 1-я серия. 14.25 — Теле! 
знойный документальны й фи ль 
15.15, 18.55 — Ритм ическая ги 
настика. 15.45 -  А. Двор ж» 
Симфония Дй 8 соль маж< 
Концерт Берлинского елмфои 

«Ркегтра телевиден 
ГДР. 18.00 — П есня остается 
человеком. «Н а безымянной в 
соте». 10.25 — К оллаж . 19.30 
Время. 20.00 — А рена. 24.00 
«Спокойной ночи, малыши! 
21.15 — И нформационная нр< 
рамма. 22.00 — П ремьера те* 
г из но много документа л  ь и о 1 
фильма. 22.30 — Спорт д л я  вс« 
22.45 — Волейбол. Первенст 
мировой лиги. М ужчины. Сбс 
пая СССР — сборная Голланд»

А д р е с  редакции :
Телефоны

380008, Тбилиси-8, пр. Руставели, 42.
отдел писем и общественного мнения — 91-13-54, 93-22-19; обще- 

я приемная — 99-59-49; отдел объявляем* — 91-91-94.
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